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Только на Только на 
Дальнем ВостокеДальнем Востоке

В Хабаровском В Хабаровском 
крае трагически крае трагически 
погиб тигрпогиб тигр

Продолжение на стр. 7 �

Ксения ГАБЫШЕВА («КП» - Якутия»), 
Марина ГОНЧАРЕНКО, 
Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»), Руслан 
НОВИКОВ («КП» - Владивосток»)

В регионах Дальнего Востока 
выросла преступность 
среди представительниц 
прекрасного пола.

Не секрет, что большинство пре-
ступлений в России совершают 
мужчины. Однако полностью ис-
ключать женщин из общего числа 
не стоит. Как показывает статисти-
ка, представительницы прекрас-
ного пола не просто нарушают за-
коны, а в последнее время стали 
делать это чаще. По крайней мере 
на Дальнем Востоке. 

Читайте на стр. 9Читайте на стр. 9��

Где можно 
увидеть 

редчайшие 
лотосы 

Комарова.

Не женское Не женское 
это делоэто дело

На первом в этом году заседании 
рабочей группы по организации ра-
боты в целях обеспечения жителей 
региона продукцией в рамках гу-
бернаторского проекта «Доступная 
рыба» Ольга Булкова озвучила, что 

предприятия Хабаровского Крайры-
бакколхозсоюза начнут поставку 
белорыбицы в августе.

Из Охотска уже вышел транс-
портный рефрижератор «Плуто-
нас», на нем доставят 20 тонн 
камбалы. Эта рыба пользуется 
большим спросом у покупателей 
из-за высочайшего качества сырья, 
зависящего от происхождения и 
обработки. Помимо камбалы, в про-
дажу поступит и лосось.

- Горбуша, кета и гольцы по гу-
бернаторскому проекту «Доступная 
рыба» будут переданы в розницу во 
второй половине сентября. Наши 
предприятия принимают участие в 

этой важной социальной миссии с 
2015 года. Мы сами - жители края 
и заинтересованы, чтобы на при-
лавках для наших земляков рыба 
была в достаточном количестве и в 
широком ассортименте, по ценам, 
приближенным к себестоимости, - 
подчеркнула Ольга Булкова.

Председатель обратилась со сло-
вами благодарности к руководи-
телям рыболовецких предприятий 
Хабаровского Крайрыбакколхоз-
союза, принимающим участие в 
губернаторском проекте. Это ры-
боловецкий колхоз имени Ленина, 
рыболовецкая артель «Иня», ООО 
«Востокинвест», рыболовецкая ар-
тель (колхоз) имени 50 лет Октя-
бря, ООО ПКФ «Ларга», ООО РПК 
«Кухтуй».

Предприятия Хабаровского Край-
рыбакколхозсоюза, помимо проекта 
«Доступная рыба» в городах, уже в 
августе в районах промысла вновь 
организуют выездные ярмарки по 

доступным ценам, где будет пред-
ставлена парная и свежемороженая 
рыбная продукция и полуфабрикаты.

По плану - безвозмездный раз-
воз рыбной продукции по домам 
северян: ветеранов, тружеников 
тыла, людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, а также в 
школы и детские сады. Это достой-
ная поддержка для тех, кто живет 
в отдаленных рыбацких поселках и 
является щитом России на восточ-
ных рубежах. Гуманитарные конвои 
с рыбой от союза, возглавляемого 
Ольгой Булковой, будут направлены 
и на фронт.

� ЛЮДИ ДЕЛА

Доступная рыба будет
Председатель Хабаров-

ского Крайрыбакколхозсоза, 
председатель Обществен-
ного совета при комитете 
рыбного хозяйства прави-
тельства Хабаровского края 
Ольга Булкова подтвердила, 
что предприятия поставят 
населению Хабаровского 
края рыбную продукцию по 
доступным ценам.

Телеграм-канал 
Ольги Булковой.
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ДОРОГА К МОРЮ
Наш корреспондент 
проехал в Крым 
по «Азовскому 
коридору» через новые 
регионы России

ЗДОРОВЬЕ
10 тяжелых состояний, 
при которых 
мы отекаем: 
как распознать 
болезнь

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Ангелина 
ШАРЫПОВА,
Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - 
Санкт-Петербург»)

Две сестренки 
поведали, 
что им сказал 
лидер России.

После встречи в 
Константиновском 
дворце Путин и Лука-
шенко пошли в Крон-
штадтский морской 
собор. 

Выйдя из храма, 
направились к людям 
на площади. В тот мо-
мент у собора прохо-
дила петербурженка 
Оксана с дочками Са-
шей и Вероникой. Се-
мья воспользовалась 
шансом - попросила 
лидера России о па-
мятном снимке. Тот 
согласился.

- Дочки счастливы! 
Я за детей рада. Все 
произошло быстро и 

неожиданно. Мы ока-
зались там случайно - 
проходили мимо! - 
рассказала «КП» мама 
девочек Оксана.

С Владимиром Пу-
тиным успели сфо-
тографироваться обе 
сестры. Но - по от-
дельности. 14-летняя 
Саша (на фото вверху) 
потом пожалела, что 
ничего не спросила у 
лидера страны. Расте-
рялась.

- Хотела бы узнать, 
сложно ли быть пре-
зидентом, - призна-
лась нам школьница.

Несмотря на это, 
эмоций от встречи 
осталась масса.

- Здорово! Даже не 
верится, что такое мо-
жет быть! - отметила 
в разговоре с «КП» 
Саша.

Потом девочки пош-
ли гулять с друзьями. 
В будущем они мечта-
ют посмотреть Москву 
и научиться играть на 
флейте и синтезаторе.
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14-летняя Саша весь день 
находилась под впечатлением 
от такой неожиданной встречи.

Саша и Вероника 
сделали 
фото с Путиным

 � НЕЖДАННЫЕ ВСТРЕЧИ

Больше фото 
прогулки 

и общения глав 
двух государств с жителями 

Кронштадта - на сайте

Президент России утвердил из-
менения в законе «О воинской обя-
занности и военной службе». Они 
вступят в силу с 1 января 2024 года. 
Что принципиально меняется? За-
чем это сделано? Отвечает воен-
ный обозреватель «КП» полковник 
Виктор БАРАНЕЦ.

В чем смысл 
нововведений?

Прежде всего повышается предель-
ный возраст пребывания в запасе на 
5 лет для граждан, имеющих звания 
солдат, матросов, сержантов, стар-
шин, прапорщиков и мичманов.

На те же 5 лет увеличен и предель-
ный возраст пребывания запасников в 
мобилизационном резерве: для стар-
ших офицеров (от майора до полковни-
ка) - до 65 лет, для младших офицеров 
(от лейтенанта до капитана) - до 60 лет. 
Для имеющих звания высших офице-
ров (генералы и адмиралы) предельный 
возраст не изменен - до 70 лет.

Чем запасники 
отличаются 
от резервистов?

В России есть два вида резерва. 
Первый - общий, около 25 миллионов 
человек. В это число входят граждане, 
годные (или годные с ограничениями) 
по здоровью к военной службе и не 
достигшие предельного возраста. И 
второй - так называемый подготовлен-
ный резерв.

Основное отличие в том, что по-
следние дополнительно заключают 
контракт с Минобороны и проходят 
регулярное обучение. У резервиста 
есть возможность совмещать основ-
ную гражданскую работу с военными 
сборами. В такие периоды государ-
ство компенсирует предприятию, где 

работает резервист, его средний за-
работок.

А в запас зачисляются уволенные с 
военной службы, в том числе и служив-
шие срочную и альтернативную служ-
бу, завершившие обучение на военных 
кафедрах, получившие освобождение 
от призыва или отсрочку до 27 лет, 
женщины с военными специальностями. 
Они просто стоят на учете в военкомате 
до достижения предельного возраста.

По какому принципу 
делятся на разряды?

Все запасники делятся на разряды 
в зависимости от возраста, состояния 
здоровья и военно-учетной специаль-
ности (она у каждого прописана в во-
енном билете). Новшества, утверж-
денные президентом, касаются только 
возраста. По этому критерию запасни-
ки делятся на 3 разряда.
Возраст 1-го разряда 
повышен с 35 до 40 лет.
Второго разряда - с 45 до 50 лет.
Третьего разряда - с 50 до 55 лет.

Зачем создан резерв?
Главная цель - возможность опера-

тивного доукомплектования Вооружен-
ных сил подготовленными специалиста-
ми в случае военной угрозы, частичной 
или полной мобилизации.

На каких условиях теперь 
подписывают контракт? 

Первый контракт с Минобороны о 

пребывании в резерве заключается на 
3 года. Затем он может быть продлен. 
За непрерывное пребывание в резер-
ве к месячному окладу выплачивают 
надбавку:
• от 3 до 5 лет - 10%;
• от 5 до 10 лет - 20%;
• от 10 до 15 лет - 30%;
• от 15 до 20 лет - 40%;
• от 20 лет и более - 50%.

Денежное довольствие резерви-
сту начисляется, исходя из звания и 
должности, за нахождение в резерве 
и отдельно за каждый день трениро-
вочных занятий и прохождения еже-
годных военных сборов. «Приварок» 
получается нехилый: командир роты в 
звании майора может получить более 
90 тысяч рублей, командир взвода в 
звании старшего лейтенанта - 85 ты-
сяч, замкомандира отделения в звании 
сержанта  - 55 тысяч, пулеметчик в 
звании рядового - 46 тысяч.

А каким теперь будет 
порядок перехода 
запасников в отставники?

По обновленному закону с 1 января 
2024 года и до 1 января 2028 года 
будет действовать период, в который 
запасники будут уходить в отставку 
поэтапно.

В 2024 году такие граждане, ко-
торым исполнится 50 лет, будут пре-
бывать в запасе до 51 года, в 2025 
году - до 52 лет. Ну и т. д. До истечения 
«накинутых» им 5 лет.

В запасе просят 
задержаться

Евгений БЕЛЯКОВ

У нашей валюты появи-
лась новая официальная 
форма.

Вчера президент подписал 
закон о цифровом рубле. 
Теперь эта пока непонят-
ная для многих сущность 
станет третьим агрегатным 
состоянием нашей валюты. 
Наравне с наличными и без-
наличными деньгами.

Важный момент: закон по-
ка базовый. Он определяет 
только основные понятия 
и нормы (конкретику будут 
дорабатывать еще долго). 
О них сейчас и расскажем.

- Равенство. У рубля те-
перь хоть и будет три фор-
мы, но они будут идентичны 
друг другу. Один цифровой 
рубль будет равен одному 
наличному рублю и одному 
рублю, лежащему на счете 
в банке.

- Легкая «трансформа-
ция». Переводить деньги 
из одной формы в другую 

можно будет без комиссии. 
Как сейчас можно положить 
наличные на счет в банке 
через кассу или банкомат. 
И банк не возьмет за эту 
операцию ни копейки. По-
ложить рубли на цифровой 
кошелек можно будет тоже 
бесплатно. Как и снять их 
оттуда.

- Безопасность. Деньги 
будут храниться на цифро-
вом кошельке. При этом 
получить доступ к своим 
цифровым деньгам можно 
будет через мобильное при-
ложение любого банка. От-
ветственным за ваши цифро-
вые сбережения будет ЦБ.

- Дешевизна для бизнеса. 
Тарифы для предпринимате-
лей за прием оплаты цифро-
выми рублями составят 0,3% 
от платежа. Для сравнения, 
обычный эквайринг (комис-
сия продавца за прием пла-
тежей с банковских карт) - в 

среднем 2%, а перевод по 
куар-коду через Систему 
быстрых платежей - 0,5%.

- Без процентов. Открыть 
вклады в цифровых рублях и 
получать процентный доход 
не получится. Такой функци-
онал не предусмотрен. Точно 
так же нельзя будет взять 
кредит в цифровых рублях.

 - В любом месте. Распла-
титься цифровыми рублями 
можно будет в любых ме-
стах - даже там, где не ра-
ботает интернет. И где до 
сих пор люди между собой 
расплачиваются только на-
личными, не используя бан-
ковские карты. Как именно 
будет работать эта офлайн-
операция, пока неизвестно. 

Тестирование цифрового ру-
бля начнется в августе.

- Бесплатные переводы. 
Скорее всего, введение 
цифрового рубля лишит 
банки части комиссионных 
доходов, которые они по-
лучают даже при перево-
дах между счетами одного 
человека в разных банках. 
Схема будет работать так. 
Клиент со своего счета в 
одном банке переводит 
деньги на цифровой коше-
лек. Открывает приложе-
ние другого банка. И пере-
водит свои цифровые рубли 
туда. По такой схеме можно 
будет бесплатно переводить 
до 300 тысяч рублей в ме-
сяц. Это в три раза больше, 
чем лимит в 100 тысяч ру-
блей в месяц по Системе 
быстрых платежей.

Рубль оцифровали
 � ЭЛЕКТРОННЫЙ КОШЕЛЕК

«КП» РАЗЪЯСНЯЕТ

P. S. Это базовые принципы. Какие-то из них будут 
обрастать нюансами и немного меняться. Кон-

кретное время внедрения цифрового рубля в массовое ис-
пользование законом не определено. «Комсомолка» будет 
следить за этим процессом.

Россия
www.kp.ru
 27.07.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Наши модельеры в рамках 
импортозамещения выпускают одежду 
мирового уровня (подробнее - стр. 14 - 15). 
Интересно,

Что еще мы 
научились делать 
хорошо сами?
Павел ВАНДЫШЕВ, 
заместитель директора 
Центра имени Гамалеи:

- Россия стала обладателем собственных технологий 
производства лучших вакцин. Мы сегодня можем не толь-
ко обеспечить вакцинами себя, но и поставлять наиболее 
востребованные биопрепараты на любые внешние рынки. 
И тому уже есть примеры. Вот, скажем, вакцины для про-
филактики гриппа «Ультрикс Квадри» и от коронавируса - 
«Спутник V». При правильном подходе Россия вообще может 
стать мировым лидером в области производства вакцин, 
включенных в национальные календари различных стран.

Сергей МАРКОВ, политолог:
- Военную технику в части ПВО точно делаем лучшую в 

мире. Еще специализированную автомобильную технику, 
например пожарную. И атомные станции  - лучше наших 
точно нет.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Сделали один из лучших в мире аэропорт Симферопо-

ля - великолепно выполнили все сами. Технологии выращи-
вания и сбора зерновых. А самый уникальный пример - мы 
хорошо показали, как готовы строить в кратчайшие сроки 
мостовые сооружения. Крымский мост. Все говорили, что 
Россия такими технологиями не обладает, а мы построили.

Андрей ТУМАНОВ, 
глава «Садоводов России»:

- Лучше всего наша электронная система банковских 
переводов. Такой системы нет нигде в мире. В Америке 
этого и близко нет, и в Израиле этого нет. Когда оттуда 
приезжают в Россию, все поражаются. Еще у нас уникаль-
ные кабачки. Их всегда настолько много, что кабачок - это 
показатель того, сколько у вас друзей (друзья друг другу 
их активно дарят).

Валерий КАТЫШЕВ, экс-глава города Буй, 
Костромская область:

- Продукты отличные в России научились делать точно. Не 
только хорошие молочные, но и отличные мясные. Знаю, 
многие из Москвы приезжают за ними к нам в Кострому. И 
на сырной бирже даже очереди возникают, где две трети - 
это туристы из Москвы.

Виктор БЕРЕЖНОЙ, программист:
- На первый взгляд смешно, но во всем мире знают наших 

айтишников и хакеров. Компьютерные игры и антивирусы. 
Это значит, что мы в области айтишной сильны, даем не-
редко прикурить другим странам, и слава богу!

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: ЧП

Надежда ДАЦЮК 
(«КП» - Крым»)

Что происходит 
в Крыму после 
многочисленных атак 
со стороны ВСУ.

Неделя вновь началась с тре-
вожных событий. Утром 24 ию-
ля 17 украинских беспилотни-
ков атаковали Крым.

В Минобороны РФ подтвер-
дили - ночью киевский режим 
пытался осуществить террори-
стическую атаку. Большинство 
дронов подавили средствами 
радиоэлектронной борьбы, 
11 из них упали в акватории 
Черного моря, три уничтожи-
ли средствами ПВО, а три ап-
парата все же упали в Крыму. 
Существенных разрушений и 
пострадавших, как отмечают 
местные власти, после атаки, 
слава богу, нет. Как сообщил 
глава республики Сергей Ак-
сенов, враг попал в склад бо-
еприпасов в Джанкойском 
районе. Там произошло воз-
горание. Кроме того, обломки 
БПЛА упали на частный дом в 
Кировском районе. Жителей 
Джанкойского района эвакуи-
ровали из пятикилометровой 
зоны от места, где горит склад 
с боеприпасами. Люди пока 
что в пунктах временного раз-
мещения. В первые несколь-
ко часов после ЧП в Крыму 
приостановили движение по-
ездов и частично перекрыли 
трассу Джанкой - Симферо-
поль. И, как только специа-
листы Минобороны, МЧС и 
дорожных служб обследовали 
нужные участки, поезда, авто-
бусы и машины снова пустили 
по привычным маршрутам. Все 
выдохнули, но только не пред-
ставители турсектора.

ОТДЫХАЮЩИЕ 
ОСТОРОЖНЫ

Беззаботному отдыху на по-
луострове не способствует 
напряженный информаци-
онный фон, который сильно 
обострился на прошлой неде-
ле после теракта на Крымском 
мосту.

- Обычная сейчас ситуация - 
это внесение авансом от 10 до 
20% стоимости отдыха, и здесь 
большая проблема, - отмечает 
президент ассоциации «Тури-
стический альянс Крыма» Ан-
дрей Пылов. - Отели, находясь 
в стесненных финансовых об-
стоятельствах потратили эти 
средства на текущие расходы, 
и вернуть им просто не из чего.

Тем временем уровень бро-
нирования постоянно скачет. 
Как отмечают отельеры, ту-
ристы планируют свой отдых 
буквально с колес. Самый пик 
отмен был 17 - 18 июля, потом 
утихло.

- Уровень бронирования у 
нас нестабильный. Могу ска-
зать, что в севастопольских от-
елях, которые находятся около 
набережной, возле воинских 
частей, загрузка всего 10%. Те 
объекты, что ближе к центру 
города, загружены примерно 
на 60%. И еще тенденция - в 
этом сезоне в Крым едут за-
всегдатаи. «Свеженькие» ту-
ристы, конечно, побаиваются. 
И, конечно, часто приезжают 
местные, - рассказывает об 
особенностях сезона пред-
седатель Ассоциации малых 
отелей Крыма Наталья Стам-
бульникова.

ТРАНСПОРТНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ

Сейчас Минкурортов озада-
чено переориентировкой по-
тока с моста на сухопутный 
маршрут вдоль Азовского моря 
и жалобами туристов, которые 
решили отказаться от отдыха 
на полуострове. По железной 
дороге в Крым по-прежнему 
добраться тяжело, несмотря на 
заверения в подтягивании всех 
резервов и открытии макси-
мального числа направлений: 
билетов в Крымском направ-
лении нет.

- Шесть ежедневных поездов 
по нашей просьбе все-таки по-
явилось, прежде всего из Мо-
сквы, которая стала основным 
логистическим хабом. Но, к со-
жалению, пока еще нет еже-
дневного поезда, например, 
из Адлера либо Минеральных 
Вод. А это важно, потому что 
из этих городов сохранено 
авиасообщение. Это связано с 
ограниченными пропускными 
способностями железной до-
роги, - поясняет министр ку-
рортов и туризма Крыма Вадим 
Волченко.

Тем не менее очереди со 
стороны Тамани для въезда 
на Крымский мост никуда не 
делись, и сотни автомобилей 
ждут прохода, досмотра и про-
движения в колонне в режиме 
реверсивного движения.

Беспилотники летят, 
но туристы едут

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

В Москве 
обошлось 
выбитыми 
стеклами
Андрей АБРАМОВ

Военные пресекли 
попытку двух беспилот-
ников атаковать объек-
ты в столице.

Грохот разбудил москви-
чей в двух столичных райо-
нах рано утром 24 июля.

«На Комсомольском 
проспекте от взрыва 
беспилотника выбито 
несколько окон. Макси-
мально быстро поможем 
жителям устранить все 
последствия»,  - написал 
в своем телеграм-канале 
мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Дом на Комсомольском 
проспекте находится в 
300 метрах от главного 
здания Минобороны на 
Фрунзенской набереж-
ной. А подавленный сред-

ствами радиоэлектронной 
борьбы беспилотник спла-
нировал на крышу трехэ-
тажного нежилого здания, 
в котором ранним утром 
никого не было.

Второй БПЛА летел с 
юга Москвы и спланиро-
вал в районе «Зиларт» 
у станции МЦК «ЗИЛ». 
Здесь находятся исклю-
чительно жилые кварталы. 

Дрон врезался аккурат 

в стык фасада и кровли 
строящегося офисного 
комплекса на проспекте 
Лихачева. Нижнюю часть 
стилобата дома занимает 
строительный гипермар-
кет. А этажей 20 вверху 
пустуют, потому как рабо-
ты там еще не завершены.

- Утром 24 июля пре-
сечена попытка киевско-
го режима осуществить 
террористическую атаку 

двумя беспилотными лета-
тельными аппаратами по 
объектам на территории го-
рода Москвы. Средствами 
радиоэлектронной борьбы 
два украинских БПЛА бы-
ли подавлены и потерпе-
ли крушение. В результате 
пресеченной террористи-
ческой атаки киевского ре-
жима пострадавших нет, - 
сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны.

Подробности, 
вся обновляемая 
информация - 
на KP.RU
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Бригады коммунальных служб приехали 
и устранили последствия ЧП.
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 � ТЕНДЕНЦИЯ

Олег КАРПОВ

Авиакомпания 
обновляет винную 
карту российский вин. 
Новые марки лучших 
отечественных вин 
появятся в бизнес-
классе уже в августе.

КРАСНОДАР 
ЗАВОЕВЫВАЕТ

Пассажирам бизнес-класса 
в зависимости от направления 
полета авиакомпания пред-
ложит вина, произведенные в 
Краснодарском крае. На всех 
рейсах бизнес-класса предла-
гается игристое вино отече-
ственного производителя. В 
экономклассе пассажиры уже 
могут попробовать новое крас-
ное сухое вино, произведенное 
в России.

Поставщик был определен ра-
нее в ходе открытого конкурса.

Отметим, что один из веду-
щих российских производи-
телей уже поставляет вино в 
авиакомпанию. Виноградни-
ки компании расположены в 
самой южной части Красно-
дарского края - в Геленджике. 
Местные почвы идеальны для 
виноградной лозы, благодаря 
чему у вина формируется бо-
гатый, изысканный, неповто-
римый вкус и аромат.

«Аэрофлот поддерживает 
российского производителя. 
Авиакомпания расширяет ас-
сортимент отечественных вин 
на борту. Большинство напит-
ков, представленных в винной 
карте авиаперевозчика, произ-
водятся в России», - отметила 
пресс-служба авиакомпании.

ЗАЧЕМ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
РУБЛЕМ 
НЕДРУГОВ?

Напомним, ранее председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин в ходе пленарного засе-
дания поддержал инициативу 
члена Комитета по экономи-
ческой политике Сергея Ал-
тухова, который предложил 
запретить продвигать и прода-
вать вина из недружественных 
России стран на предприяти-
ях общепита, объектах транс-
порта и обязать заместить их 
отечественной продукцией.

«Конечно, нам надо про-
двигать и поддерживать оте-
чественного товаропроизво-
дителя. И государственные 
компании, госкорпорации 
должны всемерно этому со-
действовать, - убежден Вячес-
лав Володин. - Да, у нас долж-
на быть возможность выбора, 
но там, где у госкомпаний есть 
возможность поддержать оте-
чественного производителя, 

надо это делать. Вы совершен-
но правильно подняли этот во-
прос».

В ходе пленарного заседания 
Сергей Алтухов напомнил, что 
на заседании 11 июля спикер 
Госдумы поднял вопрос о за-
купке отечественных автомо-
билей для государственных и 
муниципальных нужд.

«Я бы хотел обратить внима-
ние на другие отрасли нашей 
экономики, особенно те, где 
наши усилия в области импор-
тозамещения значительны. 
Вот журнал крупной россий-
ской авиакомпании, в котором 
нашим гражданам, пассажи-
рам предлагаются француз-
ские, испанские, итальянские 
вина. Подобная ситуация и в 
других авиакомпаниях. Фак-
тически мы продвигаем ви-
нодельческую продукцию из 
недружественных нам стран, а 
они, в свою очередь, поставля-
ют оружие Киеву», - пояснил 
депутат.

Сергей Алтухов предло-
жил обратиться к правитель-
ству и внести изменения в 
нормативно-правовые акты о 
запрете продажи и продвиже-
ния вин из недружественных 
России стран в общепите и на 
транспорте, а также заменить 
их отечественными с марки-
ровкой «Вино России».

Небо. Самолет. Вино российское

Бизнес-класс 
переходит 

на отечественное 
вино.

Наталья ВАРСЕГОВА

Россияне смогут 
оформлять 
автогражданку 
на короткий срок - 
от суток до трех месяцев.

Сейчас российские водите-
ли могут купить полис ОСАГО 
только на год. Но скоро мы смо-
жем заключать кратко срочные 
договоры автострахования 
на срок от 1 дня до 3 месяцев. 
Такой закон приняла 21 июля 
Госдума.

- Это общемировая практи-
ка, - говорит Ян Хайцеэр, вице-
президент Национального авто-
мобильного союза. - Полагаю, 
это будет выгодно тем, кто мало 
пользуется автомобилем или ез-
дит на нем только летом. Зачем 
платить за год, если пользуешь-
ся эпизодически? Или есть еще 
такие моменты, когда нужно 
перегнать машину, и в этом 
случае необходимо оформить 
страховку на другое лицо. Един-
ственное, надо сравнивать цену. 

Вполне может быть так, что 
цена за неделю будет менее 
выгодной, чем брать годовую 
страховку.

Иными словами, цена стра-
ховки на один день явно бу-
дет выше, чем 1/365 годовой. 
А ОСАГО на месяц обойдется 
дороже, чем 1/12 цены полиса 
на год. Но точные тарифы крат-
косрочных договоров ОСАГО 
пока неизвестны - их утвердят 
отдельно. В законе прописа-
но, что будут предусмотрены 
коэффициенты в зависимости 
от срока действия договора.

Теперь закон отправится 
на утверждение в Совфед и на 
подпись президенту. И всту-
пит в силу через 210 дней после 
официального опубликования, 
то есть не раньше следующей 
весны.

А как сейчас
Сегодня договор авто-

гражданки стандартно 
оформляется на год. 
И внутри этого года 
можно выбрать пери-
од - от 3 до 12 меся-
цев, - в течение кото-
рого страховка будет 
работать.

Но есть исключения:
� ОСАГО оформляют 
на срок от 5 дней на ма-
шины, зарегистриро-
ванные за границей. 
Если авто будет вре-
менно использовать-
ся в России, страховка 
должна покрыть весь 
период пребывания;
� на срок до 20 дней 
можно застраховать 
машины или мото-
циклы, которые бы-

ли только что приобретены 
(куплены, получены в на-
следство и т. д.). Такая стра-
ховка нужна, чтобы прое-

хать к месту регистрации.
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• Легковое для частников и ИП  1646  7535
• Легковое для юрлиц  852  5722
• Легковое такси  1490  15 756
• Грузовое до 16 тонн  1163  9934
• Грузовое более 16 тонн  1752  14 956
• Мотоциклы, мопеды, квадроциклы  324  2536

ЗНАЙ!
Тарифы ОСАГО на год

Минимум,
 руб.

Максимум, 
руб.Вид авто  

А как сейчас
В ТЕМУ

Картина дня: денежки

На два дня, на два дня 
дадут ОСАГО для меня!

КСТАТИ

Обмануть 
страховую 
не получится

«Ага! Значит, можно будет ездить без полиса, 
а если попадешь в аварию, по-быстрому оформить 
ОСАГО и ничего не платить!» - могут обрадоваться 
нововведению иные ушлые водители. Спешим их рас-
строить: нет, так не получится. В законе прописано, 
что краткосрочный договор ОСАГО будет вступать 
в силу через три дня после того, как страховщик по-
лучит документы, необходимые для его заключения.

Сейчас 
ОСАГО можно 

оформить минимум 
на год. Для многих 
водителей, которые 

ездят на машине 
только летом, это 

неудобно.
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Новое 
утреннее шоу 

с журналистами 
Игорем 

Виттелем 
и Иваном Панкиным. С понедельника 

по пятницу в 8 утра (мск) слушайте 
программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг!

FM.KP.RU
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«ПАЦАНЫ! ПРО ВАС 
«НЬЮ-ЙОРК ТАЙМС» ПИШЕТ»

Это была лучшая фронтовая доро-
га на моей памяти, а видел я их до-
статочно. На неприметной развязке 
я свернул с трассы «Приазовского 
коридора» (по которой сейчас мчат 
российские курортники в Крым) и по-
гнал туда, где обломилась первая 
попытка «контрнаступа» ВСУ. Мои 
друзья, стоящие под Работино и Оре-
ховом, неприметными населенными 
пунктами, сделали больно не только 
бандеровцам - были унижены и «до-
брожелатели» Украины. Больше нет 
в западной прессе хвастливых статей 
с заголовками: «Немецкие кошки вы-
ходят охотиться на русских мышей» 
(это про «Леопарды»).

Тональность сменилась. Теперь 
там подсчитывают танки, сгоревшие 
в приазовских степях, и осторожно 
поговаривают о «военном тупике».

Парням, сражающимся на Запорож-
ском фронте, я прилежно пересылал 
ссылки на эти статьи в «Нью-Йорк 
таймс» или «Вашингтон пост» с ком-
ментарием: «Пацаны! Про вас пишут».

Пацанам было приятно.

ЗАЧЕМ СНАЙПЕРУ ПЮРЕШКА
Несмотря на отличный асфальт, 

особо на этой дороге не разгонишь-
ся - блоки через каждые несколько 
километров. И я успешно рвал ша-
блоны в стандартных диалогах:

- Здравствуйте, куда едете?
- В..., везу друзьям-снайперам дет-

ское питание и сигареты.
- Зачем детское питание?!
- Лежит снайпер в засаде, пососал 

«ФрутоНяню», выкурил сигаретку, бац! 
Одного врага как не бывало! Будете 
пюрешку? Угощайтесь!

- Нет, я ж не снайпер. А вы поез-
жайте (задумчиво). Снайперам привет!

ПОТЕРИ У НИХ БОЛЬШИЕ
Когда я подъехал, снайпер с позыв-

ным «Москва» уже был с ног до голо-
вы в «упаковке». Судя по СВД (снай-
перская винтовка Драгунова. - Ред.), 
он собирался не на охоту. Для охоты 
у него другое устройство калибра 12,7 
и длиной метра три. Я угадал:

- Еду «секреты» проверять, там в 
лесополке (так тут называют лесопо-
садки. - Ред.) заляжем и поговорим. 
Едем?

Доехали быстро. Залегли. Все тихо. 
С этого и начали:

- Тихо же сейчас?
«Москва» подтвердил:
- Да, затишье. До этого они целый 

месяц пытались через наши позиции 
выйти на Крым и к Азовскому морю. 
Не получилось, потери у них были 
большие. Даже тактику поменяли.

- Как?
- Сначала пускали в ход бронетехни-

ку, думая, что это им поможет. Наши 
нанесли им серьезный урон. Сейчас 
они используют броню только для до-
ставки пехоты. И пытаются нас «мя-
сом» завалить.

- А у нас что изменилось в тактике?
- Наши по приказу отходят с пози-

ций, начинает работать артиллерия. 
Потом мы заходим обратно...

«ЛАНЦЕТЫ» ВПЕЧАТЛЯЮТ
«Москва» говорит о том, что хотели 

услышать многие:
- В начале СВО квадрокоптеры у 

нас были экзотикой, теперь - обы-
денность. Радует, что стало больше 
«промышленных» беспилотников-
камикадзе, тех же наших «Ланцетов».
То, что показывают ребята - операто-
ры «Ланцетов», впечатляет!

- Много квадрокоптеров теряете? У 
меня тут был разговор с Александром 
Ходаковским (замглавы Росгвардии 
ДНР. - Ред.), по его словам, десять по-
терянных «птичек» в неделю - норма.

«Москва» соглашается:
- Да, у нас так же - 10 дронов в не-

делю. У противника сейчас в приори-
тете борьба с нашими дронами. Они 
приравнивают уничтожение одного 
расчета беспилотника к уничтожению 
разведроты. Если видят, что расчет 
беспилотника выдвигается на пози-
ции, по сумкам видят и кейсам - сна-
рядов не жалеют, из всех стволов бьют. 

ОТ «КОШЕК» ЖДАЛИ БОЛЬШЕ
«Москва» подтверждает - да, именно 

у них, под городом Орехов и поселком 
Работино, был главный удар ВСУ.

- Не жалели ни людей, ни технику, 
ни боеприпасов.

- Сейчас как чувствует себя враг?
- Деморализован. Прощупывает 

другие места. Пока формула битвы «до 
последнего украинца» еще в действии.

- Можно сказать, что «западная тех-
ника облажалась»?

- Если сравнивать с тем пиаром, с 
которым они начинали свой «контр-
наступ», - да. Ждали от нее невероят-
ных достижений, а она так же горит. 

- Ты говорил, у «Леопардов» обнару-
жилось и неприятное свойство.

«Москва» перечисляет:

- Хорошие, точные орудия, си-
стемы стабилизации и наведе-
ния. И тепловизионные при-
целы позволяют им работать 
ночью с высокой эффектив-

ностью. Поэтому сейчас они 
применяют «Леопарды», только 

стреляя с закрытых позиций.
- Ближе не подходят?
- Опасаются. Мы их жжем.

НАЕМНИКОВ МНОГО
- Много иностранцев было во время 

«контрнаступа»?
- Много. В рациях слышали поль-

скую, английскую, французскую речь.
- Они были у украинцев для «запаха», 

типа «США и Европа с нами» или это 
дало противнику какой-то перевес?

- Большинство - отставники. Ну, 
попробовали повоевать против нашей  
армии? Понравилось? Получилось?

Я уезжал от снайперов с легким 
сердцем. «Москва» на прощание ска-
зал: «Отступать мы не имеем права, 
защищаем не только тех, кто едет сей-
час в Крым по «коридору», но и всю 
страну. И мы это понимаем. Напиши, 
пусть люди не беспокоятся».

Я записал, слово в слово.

«Пусть люди не боятся ехать 
по «Азовскому коридору». 
Мы фронт держим»    Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

«Пытаются 
влезть в стык»

Поздно ночью, когда я уже подъезжал 
к Донецку, «Москва» прислал сообщение: 
«Вот и кончилась укропская перегруппи-
ровка, пытаются влезть в стык между 
нашими полками».

Впрочем, утром пришло еще одно, очень 
короткое сообщение от моего товарища: 
«В районе Работино подбили 2 ед. М113» 
(2 американских бронетранспортера).

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Боец 
«Москва»: 

- Лучшие друзья 
снайпера - винтовка 

Драгунова 
и «ФрутоНяня».

Репортаж 
с места 

первого этапа 
украинского 

«контрнаступа», 
где наши бойцы 

жгли «Леопарды» 
и превращали 
в металлолом 
американские 

«Брэдли».

Как наш военкор 
Дмитрий Стешин 
проехал по объездной дороге 
в Крым - репортаж на сайте
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Евгений БЕЛЯКОВ

Все законные способы 
облегчить себе условия 
по банковскому займу.

Кредитные каникулы по 
потребительским займам - 
теперь на постоянной осно-
ве! Такой закон подписал 
вчера президент. Раньше 
это была временная мера 
поддержки, которая ровно в 
полночь 31 декабря 2023 года 
должна была превратиться в 
тыкву.

Вообще ставки по зай-
мам у нас высокие. Но они 
компенсируются лояльны-
ми условиями по возврату. 
Хочешь - плати по графику. 
Хочешь - погашай досрочно. 
Такая свобода действий - ред-
кость для развитых стран с их 
низкими ставками. А теперь 
возможности заемщиков рас-
ширились еще сильнее.

Рассказываем, что собой 
представляет новый закон 
о кредитных каникулах. И 
какие у нас с вами еще есть 
способы уменьшить бремя 
долгов.

ПРОЦЕНТЫ
ВСЕ РАВНО КАПАЮТ

Кредитные каникулы (от-
срочка платежа) по потреби-
тельским ссудам стали одной 
из временных мер поддерж-
ки россиян во время кови-
да. Пришло время подво-
дить итоги. В Центробанке 
посмотрели на статистику за 
период коронавируса и вы-
яснили интересную деталь. 
Более 80% заемщиков, по-
лучивших отсрочку по креди-
там во время пандемии, по-
том продолжили исправно 
платить. То есть люди наш-
ли новые источники дохода. 
И все оказались в плюсе: и 
клиенты, и банки. Первые не 
стали банкротами, а вторые 
получили свои деньги, пусть 
и с небольшой задержкой.

Теперь эту практику ре-
шили сделать постоянной. 
Закон об этом на прошлой 
неделе и приняла Госдума. 
Он вступит в силу с 1 января 
2024 года.

- Такие каникулы будут 
давать любые кредитные 
учреждения - не только бан-
ки, но и микрофинансовые 
организации, - пояснила нам 
адвокат Мария Ярмуш.

Получить каникулы по 
кредиту или займу можно 
будет в двух случаях.

Если заработки заем-
щика упали более чем 

на 30% по сравнению со 
средним доходом за предыду-
щие 12 месяцев.

Если заемщик постра-
дал от чрезвычайной си-
туации - потопа, техно-

генной аварии или других 
бедствий.

В каждом случае нужны 
подтверждающие докумен-
ты (справка с биржи труда, от 
страховой компании, МЧС и 
т. д.). Чтобы получить кани-
кулы, нужно прийти в банк и 
написать заявление. Макси-
мальный срок каникул - пол-
года. Есть и лимит по сумме, 
он зависит от вида кредита 
(см. «Важно!»).

- При этом по одному кре-
диту или займу можно по-
лучить каникулы один раз в 
связи со снижением дохода 
и один раз из-за ЧС, - пояс-
няют в Центробанке.

Итого, если вам не повез-
ло дважды (и упали доходы, 
и пострадали от чрезвычай-
ной ситуации), максималь-
ный срок каникул может со-
ставить один год по каждому 
кредиту.

Важный момент: проценты 
за это время будут начислять-
ся. Отдать их нужно в конце 
срока - равными ежемесяч-
ными платежами. Однако 
пени и прочие штрафные 
санкции во время отсрочки 
вам не грозят, а кредитную 

историю такие кани-
кулы не испортят.

А ЧТО 
С ИПОТЕКОЙ?

По сути, депутаты 
и ЦБ закрыли зако-
нодательный про-
бел. Раньше право 
на кредитные кани-
кулы имели только 
ипотечники. Усло-
вия там практиче-
ски идентичные. 
М а к с и м а л ь н ы й 
срок каникул - 
также полгода. Но 
условия для полу-
чения отсрочки по 
ипотеке немного 
отличаются. Пер-
вое - снижение до-
хода более чем на 
30%. Второе - тя-
желая жизненная 
ситуация: потеря 
кормильца, вре-
менная нетрудоспособность, 
признание инвалидом I или 
II группы.

Другими словами, закон 
не для всех, а только для тех, 
кто испытывает трудности. И 
только для тех, у кого ипотеч-
ное жилье - единственное. 
По одной ипотеке можно 
взять одни каникулы.

ДРУГИЕ СПОСОБЫ
Но что делать, когда кани-

кулы нужны, а условия зако-
нов не подходят? Например, 

если доход упал не на 30%, а 
«всего» на 25%? Ведь в этом 
случае получить отсрочку ав-
томатом не получится.

На самом деле в подобных 
случаях вы все равно можете 
обратиться в банк с заявлени-
ем, описать свою ситуацию и 
попросить отсрочку. И банк 
может пойти навстречу (хотя 
имеет право и отказать).

Есть и другие способы ре-
структуризации (изменения 
условий) кредита:

 � Клиент может увеличить 
срок кредита и тем самым по-
низить ежемесячный платеж.

 � Заемщик может снизить 
ставку, если обратится в дру-
гой банк, который дает бо-
лее выгодные условия. И тот 
захочет переманить клиента 
к себе. В отличие от «кани-
кул по закону», обязательств 
идти навстречу заемщику ни 
у одного из банков нет. Но 
это происходит все чаще, от-
мечают в ЦБ.

Право физических лиц становиться банкротами 
появилось в России еще в 2015 году. Если чело-
века признают банкротом, он освобождается от 
всех обязательств по кредитам. Главное условие 
для признания физлица банкротом - платить ему 
действительно нечем и денег взять негде.

С 2015 года, по данным единого реестра 
«Федресурс», официальными банкротами стали 
829 тысяч россиян. Но темпы роста числа тех, 
кто обращается за этой услугой, в последнее 
время растут. Так, в первом квартале этого года 
число физлиц-банкротов увеличилось на 40%.

Стать банкротом можно через суд. Это не бес-

платно и довольно долго, процедура длится не-
сколько месяцев. Если делать все самостоятель-
но, процедура обойдется в 50 тысяч рублей. Если 
с помощью юриста - в 100 - 150 тысяч рублей. 
Это средние цифры.

Кроме того, финансовый управляющий будет 
искать любое принадлежащее должнику имуще-
ство. Все, что можно продать и погасить хотя 
бы часть долга перед банком, будет продано на 
торгах (автомобиль, гараж, дача, земельный уча-
сток и даже плазменный телевизор). По закону, 
реализации подлежит все, кроме единственной 
квартиры и предметов домашнего обихода на 
сумму до 10 тысяч рублей. Должнику оставят 
деньги на счетах в размере прожиточного ми-
нимума, одежду, обувь и прочие личные вещи 
за исключением драгоценностей и предметов 
роскоши.

Есть и упрощенная процедура, без суда - для 
тех, у кого долг меньше 500 тысяч рублей. Подать 
заявление в этом случае можно через МФЦ. Но 
ограничения будут теми же: в течение пяти лет 
нельзя будет брать другие кредиты, заниматься 
бизнесом и работать на руководящих должностях.

НЭП: наша экономическая полоса
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Берем заем 
с умом

Когда ты уже по уши в кредитах, 
сделать что-либо очень сложно. 
Приходится либо жестко эконо-
мить, либо работать в двух-трех 
местах. Либо и то, и другое. Так се-
бе перспектива. Поэтому к выбору 
кредита нужно подходить разумно.

Вот основные правила:
• Посетите несколько бан-

ков. Желательно не меньше трех. 
Пусть каждый из них рассчитает, 
на каких условиях готов выдать 
деньги. Выбирайте тот, где будет 
самая низкая ставка.
• Ищите баланс. Ежемесяч-

ный платеж должен составлять не 
больше 25 - 30% от ваших доходов. 
А точнее, должен быть комфорт-
ным. Чтобы вы не чувствовали себя 
ущемленным. Иначе долго вы так 
не протянете и будете восприни-
мать кредит как кабалу. Найдите 
компромисс между стоимостью 
нужного вам объекта, сроком кре-
дита и той суммой, которую нужно 
будет отдавать в месяц.
• Думайте наперед. К при-

меру, если вы берете ипотеку на 
10 лет и при этом собираетесь 
завести детей, сразу же учитывай-
те, что после рождения ребенка 
семейные доходы упадут, а рас-
ходы вырастут. Просчитывайте 
этот сценарий.
• Имейте заначку. Не стоит 

вкладывать все до копейки в пер-
воначальный взнос. Лучше оста-
вить себе деньги про запас. Так 
спокойнее.
• Продолжайте копить. Даже 

если вы уже заемщик, доходы всег-
да должны превышать расходы. 
Откладывайте хотя бы небольшую 
часть денег постоянно. Такая при-
вычка позволит вам проще перене-
сти снижение зарплаты или другие 
неприятности.

Кредит уходит в отпуск
Читайте на сайте 

«Что будет с курсом 
рубля и как 

вырастут цены: 
прогноз до конца 

2023 года»1
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СТРОКОЙ

Как еще снизить 
бремя по жилищному займу
Налоговый вычет. Его можно 
взять не только с цены 
недвижимости (до 260 000 
рублей), но и с уплаченных 
процентов по ипотеке (до 390 000 
рублей). Возможность получить 
налоговый вычет по ипотеке 
есть только в отношении одного 
кредита и только раз в жизни.

Материнский 
капитал. Его можно 
внести в досрочное 
погашение ипотеки.

• Кредитная карта до 150 тысяч рублей
• Кредит наличными до 450 тысяч рублей
• Автокредит до 1,6 млн рублей
• Ипотека без ограничений

ВАЖНО!

НА КАКУЮ 
СУММУ 
МОЖНО
ПОЛУЧИТЬ 
ОТСРОЧКУ

Согласно статистике, 
это выше средних значений 
по суммам этих 
видов кредитов.
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ЯКУТИЯ

Монета эпохи Николая I
В минувшие выходные в Якутске на месте снесенной город-

ской бани по улице Чернышевского во время археологических 
раскопок обнаружили первую находку. Предположительно там 
находится культурный слой ХVII–ХХ веков, а еще неподалеку 
отсюда располагался первый острог долины Туймаада.

- Нашли серебряную монетку эпохи Николая I, но вот как это 
афишировать? Одно дело - копать в тайге, другое - в центре Якут-
ска. Ты буквально на арене цирка копошишься, беспрестанно за 
тобою с балконов следят сотни глаз. А на ворота и за них лезут 
любопытные, - сказал руководитель Арктического научно-
исследовательского центра Юрий Шипицын.

После завершения раскопок здесь начнется строительство 
12-этажного гостиничного комплекса под национальным брен-
дом Cosmos.

ВЛАДИВОСТОК

Селфи в мире животных
Какие только звери не попадают в объектив фотоловушек на-

ционального парка «Земля леопарда»! На этот раз сотрудники 
поделились снимком очень фотогеничного пятнистого оленя.

- Тело у пятнистого оленя изящное и пропорциональное, а 
окраска - настоящий камуфляж. Они умело маскируются в зави-
симости от времени года: летом они могут быть в красно-рыжей 
шубке, а зимой она тускнеет, пятен становится практически не 
видно, – поделились подробностями специалисты парка.

В соцсетях приморцы соглашаются, что этот олень был создан 
для славы и жизни в свете софитов.

БЛАГОВЕЩЕНСК

Осторожно, парковка 
закрывается

На привокзальной площади благовещенского аэропорта введут 
новую схему движения транспорта, а также установят соответ-
ствующие дорожные знаки. Парковка в вечерние и ночные часы, 
когда воздушная гавань не работает, будет запрещена. Соблюдение 
правил проконтролируют экипажи ГИБДД и «Дорожного патруля».

- Сейчас сезон отпусков, повышенный пассажиропоток в аэро-
порту, в первой половине дня обслуживается порядка десяти 
рейсов, и на парковке хаотичное движение транспорта. Водители 
оставляют машины на неделю и более, таксисты перекрывают 
движение общественному транспорту, рейсовому автобусу не 
хватает места для проезда – все это надо регулировать, – рас-
сказал министр транспорта области Александр Зеленин.

ХАБАРОВСК

Священный праздник
В Хабаровске 28 июля прозвонят колокола. В эту дату право-

славные вспоминают князя Владимира, а также отмечают День 
крещения Руси, которое произошло в 988 году. Во всех храмах 
Хабаровского края в честь этого события пройдут торжественные 
богослужения и молебны.

- Кроме этого, по благословению Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла во всех храмах и монастырях 
пройдет ежегодный колокольный звон «Слава Тебе, Боже!», 
который начнется в каждом регионе в 12:00 по местному вре-
мени, - рассказали в Хабаровской епархии.

Звон состоится и в храмах Хабаровского края. Впервые меро-
приятие объединило православные храмы и монастыри России, 
Белоруссии, Молдавии, Казахстана и других стран в 2012 году.

Подготовили Ксения ГАБЫШЕВА («КП» - Якутия»), 
Дарья ИЩУК («КП» - Владивосток»), Юрий ГАФАРОВ 

(«КП» - Благовещенск»), Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»).

В причинах роста уже не один 
год пытаются разобраться как 
ученые, так и практикующие 
юристы. Одной из основных 
называют усиление независи-
мости женщин, что порой вли-
яет на изменение отношения к 
институту семьи и брака. Грубо 
говоря, женщины становятся 
более жесткими и бескомпро-
миссными, что является одной 
из причин совершения ими пре-
ступлений против личности.

К слову, отдельного внима-
ния заслуживают и случаи в 
селах, где порой низкий уро-
вень образования, культуры и 
так далее. Например в Якутии 
рост преступности зафиксиро-
вали не в столице, а в городе 
Удачном, в Момском, Булун-
ском, Сунтарском, Верхневи-
люйском, Вилюйском и ряде 
других районов республики. 

В то же время в  Хабаровском 
крае стало больше преступниц в 
Хабаровске и Николаевске-на-
Амуре, а также в Хабаровском, 
Солнечном, Ульчском и Охот-
ском районах.

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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Не женское 
это дело

Официальные данные за первое полугодие 2023 года

Республика
Саха (Якутия)

Приморский
край

Хабаровский
край

624

1 269

701

+5,8%

-16,8%

-2,9%

Количество 
преступлений, 
совершенных 
женщинами

Разница 
в сравнении
с первым 
полугодием 2022 года

Информация предоставлена специалистами прокуратуры Республики Саха (Якутия), Приморского 
края и Хабаровского края.
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Иван Емченко, юрист:

- Наиболее распространенным 
преступлением среди женщин явля-
ется кража. Женщины совершают 
кражи в основном на местах рабо-
ты, причиной в большинстве случа-
ев является не только доступность 
каких-либо ценностей, но и то, что 
иным путем они никогда не смогут 
приобрести эти ценности из-за от-
сутствия денег. В последнее время 
также усилилась тенденция, когда 
женщина является единственным 
кормильцем семьи, даже при на-
личии мужа. Условия труда жен-
щины такие же, как и у мужчины, 
у них равная продолжительность 
рабочего дня, одинаковые нормы 
оплаты труда. Криминалистическая 
значимость заключается в том, что 
многие женщины не выдерживают 
столь тяжкий труд. 

КОММЕНТАРИЙ
     ЭКСПЕРТА

27.07.2023 

Ксения ГАБЫШЕВА 
(«КП» - Якутия»)

Музей будет посвящен Кембрий-
скому периоду (около 538,8 мил-
лиона лет назад), когда случился 
Большой биологический взрыв, или 
иначе массовое зарождение скелет-
ной фауны, близкой к современной.

С инициативой по созданию музея 
выступил ведущий ученый в обла-
сти геологии, биологии, палеонто-
логии и стратиграфии академик 
РАН Алексей Розанов. В природ-
ном парке «Ленские столбы» его 
называют давним другом, так как 
он приезжает в Якутию практиче-
ски ежегодно. Много лет Розанов 
был председателем Кембрийской 
международной подкомиссии. Он 
считает Якутию одним из самых 
значимых мест для мировой 
науки.

- Ленско-Алданский район и 
Ленские столбы в частности  яв-
ляются уникальным и абсолютно 
непревзойденным местом, свиде-
тельствующим о событии, когда 

огромное количество микроор-
ганизмов нашей планеты 

начали строить ске-

лет. Чтобы весь материал, который 
уже собран и который еще нужно 
собрать, был бы сконцентрирован 
в одном месте, предлагаю органи-
зовать в Якутии Музей Кембрия, 
- сказал Алексей Розанов.

Эту идею обсуждают несколько 
последних лет, сам ученый продви-
гает ее с 2021 года. В прошлом 
году он озвучил ее главе респу-
блики Айсену Николаеву, кото-
рый поддержал инициативу и пору-
чил начать проектирование музея 
в Якутске. Столица региона была 
выбрана, чтобы музей мог функци-
онировать круглый год.

Дальний Восток: картина недели

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

Первый в России музей Кембрия 
появится в Якутии
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Ленские столбы считаются символом Якутии. Палеонтологи 
называют их шедевром Кембрия после нахождения 

ценных окаменелостей на территории нацпарка. 

На днях академик Розанов вновь прибыл в Якутск 
во главе рабочей группы Палеонтологического 

института РАН. Ученые провели ряд встреч с якутскими 
коллегами и с первыми лицами  республики.
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Первичные симптомы 
игнорируются, болезни 
перетекают в запущенную 
стадию, становятся хрони-
ческими. Чтобы не дошло до 
беды, важно вовремя осоз-
нать, что здоровье является 
ключом к активной много-
гранной жизни. 

Компания «СОГАЗ-Мед» 
напоминает - для поддер-
жания самочувствия на 
должном уровне следует 
регулярно уделять внима-
ние профилактике неин-
фекционных заболеваний 
и периодически проходить 
медицинский осмотр.

Особенность неинфекци-
онных заболеваний заключа-
ется в том, что они не переда-
ются от человека к человеку, 
имеют длительную продол-
жительность и, как правило, 
медленно прогрессируют. 

Выделяют четыре основ-
ных типа неинфекционных 
заболеваний: 
�  сердечно-сосудистые бо-
лезни (инфаркт и инсульт); 
�  онкологические заболе-
вания; 
�  хронические респиратор-
ные болезни (хроническая 

обструктивная болезнь лег-
ких и астма);
�  диабет.

Многие из этих болезней 
имеют общие факторы риска, 
перед которыми уязвимы все - 
дети, взрослые и пожилые лю-
ди. Это курение, избыточная 
масса тела, высокий уровень 
холестерина и сахара в кро-
ви, повышенное артериаль-
ное давление, употребление 
алкоголя, низкая физическая 
активность, психосоциальные 
расстройства, экологическое 
неблагополучие.

«СОГАЗ-Мед» на посто-
янной основе информирует 
застрахованных граждан о 
необходимости регуляр-
ного прохождения профи-
лактических медицинских 
мероприятий, которые 
позволяют предупредить 
развитие многих неинфек-
ционных заболеваний на 
ранней стадии. 

В настоящее время ком-
пания активно приглаша-
ет застрахованных граждан 
для прохождения диспан-
серизации, углубленной 

диспансеризации после 
перенесенного COVID-19, 
профилактических осмотров 
и напоминает о диспансер-
ном учете. 

Как и прежде, бесплат-
ную диспансеризацию мо-
гут пройти застрахованные в 
системе ОМС с 18 до 39 лет 
каждые три года и с 40 лет - 
ежегодно. Профилактиче-
ский медицинский осмотр 
можно пройти раз в год с 
18 лет. Для этого достаточно 
лично прийти с паспортом и 
полисом ОМС в поликлини-
ку, к которой прикреплены 
застрахованные.

Согласно данным мони-
торинга диспансеризации 
за шесть месяцев 2022 года, 
хронические неинфекци-

онные заболевания впер-
вые выявлены у более 
1,9 миллиона застрахован-
ных, что составило 70% от 
числа полностью завершив-
ших диспансеризацию.

Наиболее часто были за-
регистрированы следующие 
впервые выявленные группы 
заболеваний:
�  болезни системы кровооб-
ращения (ишемическая бо-
лезнь сердца, артериальная 
гипертензия, цереброваску-
лярные болезни);
�  болезни эндокринной 
системы (сахарный диабет, 
болезни щитовидной желе-
зы, ожирение);
�  болезни органов пищева-
рения (хронический гастрит, 
хронический дуоденит).

«СОГАЗ-Мед» рассказывает о факторах риска 
и стратегии профилактики неинфекционных заболеваний
Ритм жизни становится все более 
динамичным. Но зачастую в череде 
активностей, которыми живет 
современный человек, не остается места 
для заботы о собственном здоровье.

� ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

В ПОЛЕТАХ ОТКАЗАНО
В последний месяц 

жители Якутии активно 
обсуждают отказ в поле-
тах пассажирам с зала-
минированными свиде-
тельствами о рождении. 
Особый резонанс полу-
чила история со снятием 
ребенка с рейса авиаком-
пании «Якутия», которая 
произошла в конце ию-
ня. Семья собиралась в 
отпуск, но при регистра-
ции в аэропорту им со-
общили, что у младше-
го сына недействительно 
ламинированное свиде-
тельство о рождении. В 
итоге на отдых отправил-
ся отец с дочерью, а мать 
с мальчиком остались в 
Якутске. Ситуация не-
приятная, так еще и за-
тратная.

Многих напугал этот 
случай, ведь большое 
количество родителей 
специально ламини-
руют документы своих 
детей, чтобы сохранить 

их в целости. А подоб-
ные отказы в последний 
момент перед вылетом 
в новостях мелькают не 
так часто.

В пресс-службе авиа-
компании «Якутия» от-
метили, что пропустят с 
ламинированным сви-
детельством о рож-
дении или нет 
может зависеть 
от персонала. 
По мнению 
представите-
ля главного 
авиаперевозчи-
ка республики, в 
России по закону за-
прещено летать с такими 
документами, и «всегда 
так было».

РОСАВИАЦИЯ: 
ЛАМИНИРОВАННЫЕ 
ДОКУМЕНТЫ ТОЖЕ 
ИМЕЮТ СИЛУ

У людей было много во-
просов, в том числе по-
чему разрешено ламини-
рование документов, если 
это незаконно? С этим 

вопросом поступи-
ло множество 

обращений в 
Федеральное 
а г е н т с т в о 
воздушного 
транспорта. 

Посоветовав-
шись с Мини-

стерством юстиции 
России, ведомство дало 
разъяснения.

- Ламинированное 

свидетельство о государ-
ственной регистрации 
акта гражданского со-
стояния имеет равную 
юридическую значимость 
с неламинированным до-
кументом и подтверждает 
сведения, содержащиеся в 
записи акта гражданского 
состояния, - сообщается 
на сайте Росавиации.

Уточняется, законода-
тельство об актах граж-
данского состояния не 
содержит норм, запре-
щающих ламинировать 
свидетельства о государ-
ственной регистрации ак-
тов гражданского состо-
яния, а также указания о 
недействительности таких 
свидетельств.

Дальний Восток
www.dv.kp.ru

Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

Об этом сообщил президент 
России Владимир Путин на 
встрече с выпускниками Высшей 
школы государственного 
управления РАНХиГС. 

Разговор о мосте и Якутске, который должен стать 
лучшим в мире городом в условиях вечной мерзлоты, 
завел присутствовавший на встрече глава столицы 
Якутии Евгений Григорьев. 

- Я думаю, что Якутск уже лучший город в 
условиях вечной мерзлоты, потому что других 
таких просто нет. Это первое. А второе, мост, 
конечно, будем строить, - ответил ему Влади-
мир Путин.

На сегодняшний день стоимость строительства 
моста составляет 130 миллиардов рублей. Идут 
работы по устройству подъездных путей.

� РЕШЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА

Мосту через реку 
Лену в Якутии быть!

Отпуск отменяется?Отпуск отменяется?

Ксения ГАБЫШЕВА

 («КП» - Якутия»)

Пассажиров самолетов Пассажиров самолетов 
обещают больше не обещают больше не 
снимать с рейсов... снимать с рейсов... 

из-за ламинирования из-за ламинирования 
документов.документов.
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В законодате-
льстве нет норм 

по ламинированию 
документов.

Если вы застрахованы в 
компании «СОГАЗ-Мед» 
и у вас возникли вопросы, 
связанные с получением 
медицинской помощи в 
системе ОМС или каче-
ством оказания медицин-
ских услуг, обращайтесь 

в «СОГАЗ-Мед» по круг-
лосуточному телефо-
ну контакт-центра 
8 800-100-07-02 (зво-
нок по России бес-

платный). Подробная 
информация на сайте 
sogaz-med.ru.

Страховая компания 
«СОГАЗ-Мед» - лидер системы 
ОМС. 44 миллиона человек, 
проживающих в 56 регионах РФ 
и городе Байконур, являются на-
шими застрахованными. 25 лет 
успешной работы позволяют на 
высоком уровне контролировать 
качество медицинского обслу-
живания и восстанавливать на-
рушенные права граждан. 

СПРАВКА О КОМПАНИИ:

Проект Ленского моста. 
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Редчайшие цве-
ты усыпали озеро под Ха-
баровском. Здесь, вдали 
от людских глаз и дорог, 
скрывается бескрайнее ро-
зовое поле, которое можно 
увидеть лишь раз в году. 
Лотосы распускаются в 
конце июля и цветут до 
середины августа. В это 
время сотни туристов 
съезжаются на озеро, что-
бы увидеть цветы своими 
глазами.

Увидеть королевство 
розовых бутонов может 

каждый. Но есть прави-
ло - не нарушать спо-
койную жизнь цве-
тов. На озере нельзя 

мусорить, рыбачить и 
купаться, а тем более сры-
вать цветы. Эти действия 
губительны для редких 
растений, которые по 

праву называют одним из 
семи чудес Хабаровского 
края, настолько необычна 
история их происхождения 
и настолько красив период 
их цветения.

Эти растения достаточно 
высокие, человека средне-
го роста среди них можно и 
не заметить. Каждый лотос 
цветет всего один день и за-
тем опадает, но от него оста-
ется коробочка с семенами, 
из которой вновь вырастают 
новые побеги на будущий 
год. Цветы не распускаются 
все разом, именно поэтому 
наблюдать за ними можно 
целый месяц. Цикл жизни 
одного бутона заканчива-
ется, а на его месте распу-
скаются следующие цветы.

Лотос - это соединение 
двух противоположностей. 
С одной стороны, это рас-
тение смогло пережить лед-
никовый период. Семена 
способны впасть в анабиоз 
и вновь начать рост с поте-
плением. С другой стороны, 
цветы невероятно хрупкие. 
Если наступить на корень 
- растение моментально 
гибнет и больше никогда 
не распускается. Если лотос 

срезать - бутон также закры-
вается навсегда. Также это 
растение не может цвести в 
грязной воде, если в водоеме 
мутная вода - лотосы здесь 
мгновенно погибают. А еще 
цветы не любят пасмурную 
и промозглую погоду, они 
просто не распускаются, по-
ка вновь не выйдет солнце.

Увидеть их можно лишь в 
нескольких местах региона: 
в селе Галкино, в Вяземском 
районе в пойме реки Уссури, 
в окрестностях села Шере-

метьево, а также на левом 
берегу Амура в районе име-
ни Лазо. Чтобы сохранить 
редкие и нежные цветы, в 
местах их произрастания  не 
устраивают туристические 
точки, не асфальтируют до-
роги, не разбивают зоны от-
дыха и не ставят палатки с 
мороженым. Цветам нужен 
свой укромный уголок, ко-
торый нарушать ни в коем 
случае нельзя, иначе регион 
может лишиться этого чу-
десного цветка навсегда.

Увидеть королевство 
розовых бутонов может 

каждый. Но есть прави-
ло - не нарушать спо-
койную жизнь цве-
тов. На озере нельзя 

мусорить, рыбачить и 
купаться, а тем более сры-
вать цветы. Эти действия 
губительны для редких 
растений, которые по 

Редчайшие цве-

Лотос Комарова в России встре-
чается исключительно на юге Даль-
него Востока - в долинах реки Уссу-
ри, по течению реки Арсеньевки, на 
острове Путятина, в озерах Прихан-
кайской низменности, Хасанском 
районе Приморского края, близ 

устья реки Буреи и в низовьях 
реки Зеи на Среднем Амуре. 
Этот удивительный цветок сохра-
нился здесь как третичный реликт, 
живое ископаемое прошлых геоло-
гических эпох, когда климат в этом 
районе был более теплым.

ГДЕ МОЖНО УВИДЕТЬ?

В регионе расцвели В регионе расцвели 
краснокнижные краснокнижные 
лотосы Комарова.лотосы Комарова.

Оксана ШЕМЕТОВА Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)(«КП» - Хабаровск») Одно из семи чудес Одно из семи чудес 

Хабаровского края
Происхождение этих 
цветов уникально 
и даже загадочно. 
На территории края они росли еще 
сто миллионов лет назад, в 
мезозойскую эру, и сохранились до 
сих пор. Несмотря на это, сейчас 
лотосы Комарова занесены в 
Красную книгу России и Приморского 
края и являются исчезающим 
растением. К этому привели 
              несколько факторов: 
              ухудшение экологии, а также
                застройки на местах их 
                              обитания, 
                     вмешательство человека. Ел

ен
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Знай!

Лотосы Комарова 
в 1940 году описал 

советский  ботаник 
Александр Гроссгейм и

                 дал цветку название в честь 
                   своего коллеги  Владимира 
         Комарова, который исследовал 
                    в конце девятнадцатого - 
      начале двадцатого века флору        
                российского Дальнего Востока.

Из истории

Почему 
такое 
название? 

27.07.2023 
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Отдыхаем на Дальнем Востоке

Фотографироваться Фотографироваться 
с лотосами можно, но с лотосами можно, но 

осторожно, не повреждая осторожно, не повреждая 
корни и бутоны.корни и бутоны.

Лотос очень хрупкий, но грандиозный.
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Максим и Владислав 
Хохловы – 18-летние 
близнецы из Магадана. 
Свободное время они 
проводят не на тусов-
ках и не за компьютер-
ными играми. Их при-
звание - помощь людям. 
Братья посвящают все 
свободное время работе 
в команде «Народного 

фронта», где каждый 
день тратят все силы, 
чтобы сделать жизнь 
земляков лучше.

Владислав и Максим 
учатся в техникуме на 
слесарей и решили пой-
ти по стопам отца. Их 
мама работает воспита-
телем в детском саду. С 
детства парням привили 
незаменимые качества: 
внимательное отноше-
ние к людям и умение 
заботиться о близких. 
Повзрослев, близнецы 
продолжают придержи-
ваться этих взглядов. В 
«Народный фронт» они 
пришли, когда в регио-
не началась пандемия. 
С тех пор они каждый 

день трудятся на благо 
родного города, а также 
помогают с гуманитар-
ной помощью, которую 
отправляют в зону про-
ведения СВО.

На помощь людям 
братья приходят, как 
только оканчивается 
учебный день в техни-
куме. Там они, кстати, 
также демонстрируют 
огромные успехи. Оба 

- круглые отличники и 
получают именную сти-
пендию от губернатора 
Колымы. Помимо про-
чих заслуг, сейчас бра-
тья неустанно заняты 
в помощи бойцам. Со-
бирают гуманитарную 

помощь и посылки в 
зону проведения СВО. 
А ранее также всегда бы-
ли на связи с мобили-
зованными. Общались 
с ними по телефонам и 
отправляли в штабы са-
мое важное: медикамен-

ты, одежду, продукты.
Сейчас оба брата про-

ходят летнюю практи-
ку от колледжа. Но им 
не терпится вернуться 
к своим товарищам в 
штаб «Народного фрон-
та». 

Денис ДЕМИН («КП» - Сахалин»)

На Сахалине организовали 
фонд «Тыл. Ноглики».

В сентябре 2022 года, когда в рамках 
частичной мобилизации было отправле-
но на Донбасс много знакомых, друзей 
и родных, Кристина Хулап  и ее друзья 
задумались о том, какую поддержку и 
помощь они могли бы оказать своим зем-
лякам. После пары месяцев обсуждений 
они пришли к выводу, что самое про-
стое, что можно делать, не затрачивая 
большое количество средств, которых 
попросту не было, - это изготавливать 

окопные свечи. Впоследствии к ним при-
соединялось все больше людей, которые 
выступали со своими предложениями. 
Затем фонд занялся изготовлением су-
блимированной кухни. Материалы нахо-
дили в интернете.

- И сейчас ни для кого не секрет, 
что мы первые, кто начал готовить та-
кие блюда, - рассказывает Кристина 
Хулап, создатель и руководитель 
фонда.

Поскольку было уже холодное время го-
да, к ним присоединились мастерицы, ко-
торые изготавливали варежки, манишки, 
перчатки, вязали носки. Чесали своих со-
бак, пряли шерсть, вязали теплые пояса и 

жилеты. Так образовалось объединение, 
которое располагается в Ногликской цен-
тральной библиотеке. Изготавливают и 
маскировочные сети, обучаясь плетению 
из белых капроновых нитей.

За все время провели около 10 благо-
творительных ярмарок. На вырученные 
средства закупали рации, приборы ноч-
ного видения, запчасти на транспортные 
средства, маскировочные халаты.

Члены фонда «Тыл. Ноглики» освоили 
мазеварение (делают противоожоговые 
и противовоспалительные мази).

- Людей присоединяется очень много, 
и пусть они трудятся не постоянно с 
нами, но никто никогда не отказыва-
ет в помощи, если она необходима, 
на зов всегда откликаются, приходят 
сразу же.

Сейчас в фонде трудится постоянно 
около 30 человек. Кроме того, кто-то 
приносит продукты, другие - ткани для 
сетей, прополис для мазей, некоторые 
помогают деньгами и транспортом.

ПОМОЩЬ

«Никто не откажет»

София МИХАЙЛОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Бойцов добровольческого 
отряда «Тигр» наградили в 
правительстве Приморья и 
Министерстве обороны РФ.

Приморцы получили слова благодар-
ности и заслуженные награды за геро-
ические подвиги на полях сражений в 
зоне СВО. В мероприятии принял участие 
глава края Олег Кожемяко. 

Приморцы только-только вернулись со 
спецоперации. За спиной - полгода на-
пряженных боев в сложных условиях 
плечом к плечу с товарищами.

- Вы находились на самых сложных 
участках обороны, никто из вас не дрог-
нул, не оставил позиций и боевых това-
рищей. Благодаря в том числе вам, по 
оценке Министерства обороны России, 
отряд «Тигр» признан лучшим подразде-
лением добровольцев в России. Ваши-
ми подвигами будут гордиться друзья 
и близкие. Мы склоняем головы перед 
подвигами погибших. Мы сделаем все, 
чтобы их семьи чувствовали нашу заботу, 
- подчеркнул глава Приморья.

Бойцов чествовали наградами прави-
тельство края и минобороны. Олег Коже-
мяко, в свою очередь, призвал ветера-
нов боевых действий проводить беседы 
с молодежью, а новобранцам пожелал 
удачи и победы.

- Вам предстоит стяжать славу отряда, 
продолжайте его славный боевой путь. 
Мы будем периодически у вас бывать, 
поддерживать необходимым снаряже-
нием и оборудованием.

ЗНАЙ НАШИХ

Ив
ан

 Д
ЯК

ИН
Тигры 
с наградами Наталья ВИРКУНЕН 

(«КП» – Сахалин»)

На Сахалине военнослужащий 
позвонил своему коту. 
Волонтеры, взявшие его 
на передержку, полтора 
месяца не получали весточки 
от хозяина из зоны СВО.

Необычная история развернулась на 
глазах у волонтеров благотворитель-
ного фонда «Право на жизнь. По-
ронайск». На передержке у одной 
из участниц организации уже дли-
тельное время живет кот по кличке 
Санька - его оставил военнослужа-
щий Степан  из Южно-Сахалинска.

- Время от времени Степан и 
Санька слали друг другу видеопри-
веты. Котейка узнавал голос люби-
мого хозяина и даже отвечал ему на 
своем кошачьем языке. Но полтора 
месяца назад Степан вдруг замолчал. 
Тянулись дни, которые складывались 
в недели... Писала ему, а оттуда мол-
чание, затяжное и очень тревожное. 
Вчера написала ему на электронную 
почту без всякой надежды... и, о чудо! 
Степан мне ответил! А сегодня прислал 
свой боевой привет с передовой всем 

россиянам! Я так рада, что хозяин кота 
Саньки жив и здоров, - поделилась исто-
рией организатор фонда. А также при-
ложила к своему рассказу видеопривет 
от военнослужащего.

Степан написал стихи о войне и пере-
дал видеопривет островитянам. Военнос-
лужащий из Южно-Сахалинска признал-
ся, что стихи из видеопривета написал 
сам. Кот Санька тоже оценил если не 
творчество хозяина, то родной голос.

- Котик Санька обрадовался знакомому 
голосу и ластился, тихо мурлыкая.

ПРИВЕТ ИЗ ДОМА

«Алло, у меня все в порядке»
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Приморский отряд 
«Тигр» – лучший среди 

добровольческих в России. 

Самые свежие 
новости 
и эксклюзивные 

материалы читайте на сайте kp.ru.
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Одна цель на двоих
Марина ГОНЧАРЕНКО 
(«КП» - Хабаровск») 

Братья-близнецы 
из Магадана 
помогают бойцам 
на специальной 
военной 
операции.

Братья-близнецы уже несколько лет помогают людям.

27.07.2023 Дальний Восток: СВО
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Мария МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

В Якутске котенок, 
которого скинули 
с балкона, пошел 
на поправку.

Вечером 13 июля две 
девушки услышали 
жалобное мяука-
нье котенка и 
пошли его ис-
кать. Потом 
они услы-
шали звук 
удара о зем-
лю, а дети, 
и грающие 
рядом на дет-
ской площад-
ке, рассказали, 
что кто-то выкинул 
с балкона котенка. 
Девушки отвезли постра-
давшего котенка в клинику и 
связались с зоозащитницей 
Златой Сычевой, которая взя-
ла на себя дальнейшее устрой-
ство маленького животного.

Оказалось, что котенку все-
го лишь полтора месяца и это 

девочка. Ее назвали Жоли. 
Ветеринары диагностировали 
у нее контузию внутренних 
органов, но, к счастью, без 
переломов. Малышку взяла 
себе на передержку и даль-
нейшее наблюдение подпис-
чица Златы.

Как рассказала зоо-
защитница, сейчас 

Жоли уже поч-
ти полностью 

оправилась. 
- Она ест, 

пьет, ходит 
в туалет. 
Оказалась 
очень ла-
сковой и 

и г р и в о й . 
Теперь бу-

дем искать ей 
новую семью, 

ответственную и 
любящую, - говорит 

Злата Сычева.
Также подано заявление в по-

лицию, чтобы найти человека, 
выбросившего котенка с балко-
на. Но, по словам Златы, пока 
информации о каких-либо под-
вижках в этом деле нет.

СПАСЕНИЕ

Жоли ищет новый дом

Александра ШОПЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

Под Хабаровском во 
время бури погиб 
покалеченный амурский 
тигр Гектор, которого 
выходили в Челябинске.

«Ну почему так несправедлива к 
нему жизнь….» - пишут пользова-
тели в соцсетях об амурском тигре 
Гекторе. Он родился в 2019 году 
в передвижном зоопарке Орен-
бургской области, жил в вольере 
с матерью, пока в три месяца не 
стал жертвой нападения. Пьяный 
мужчина хотел порадовать возлю-
бленную и подарить ей тигренка. 
Вандал пробрался в зоопарк и ото-
рвал половицы в вольере Гектора.

Любопытный тигренок проснул-
ся и подошел к щели. Мужчина 
резко схватил маленького зверя 
за лапы и потянул вниз. Гектор 
завопил, проснулась его мама и 
намертво вцепилась в вандала. На 
шум сбежались сотрудники зоо-
парка, которые еле-еле вырвали 
человека из пасти тигрицы. Мужчи-
ну госпитализировали, он выжил и 
навсегда остался инвалидом.

Ограниченным в возможностях 
стал и Гектор. Специалисты пыта-
лись осмотреть малыша, но тигри-
ца несколько дней никого к нему 
не подпускала. Хищницу пришлось 
усыпить, чтобы добраться до ко-
тенка. За это время в организме 
подрастающего зверя начались 
необратимые процессы. Усугубил 
ситуацию тот факт, что в области 
не было специалистов по работе 
с крупными хищниками.

Задние лапы хищника навсегда 
остались в положении полуприся-
ди. Тигр приноровился, и это не 
доставляло ему большого диском-
форта. Специалисты решили, что 
на исторической родине Гектору 
будет лучше, процесс реабилита-
ции - эффективнее. Поэтому в ав-
густе 2022 года зверя перевезли в 
Хабаровск, оттуда - в центр «Утес». 
Здесь в распоряжении тигра был 
огороженный кусок тайги. Посте-
пенно он обжился, привык к кли-
мату и новым условиям. Но тайга 
его и погубила.

- В результате трагического 
случая погиб наш Гектор. Буря, 
которая прошла ночью в тайге, 
повалила дерево в вольере ти-
гра. К сожалению, он не смог 

увернуться. Это тайга, и суровая 
непогода случается очень часто. 
Мы все очень переживаем, - со-
общил глава реабилитацион-
ного центра «Утес» Эдуард 
Круглов.

Гибель Гектора - первая трагедия 
за десятки лет работы фонда.

ТРАГЕДИЯ

Гектора больше нет
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Гибель тигра - ужасное 
стечение обстоятельств.

27.07.2023 Дальний Восток: живой уголок
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Котенок оказался 
игривым и 
ласковым. 

НЕ СРАЗУ 
ЗАМЕТИЛИ

Баклана нашли жи-
тели города на Втором 
Хабаровске, птица не 
могла летать и толь-
ко убегала от человека 
по лужам. О находке 
сразу же сообщили 
председателю мест-
ного ТСЖ, и пока она 
ехала на помощь, пти-
цу придержала у себя 
соседка.

- Это произо-
шло как раз после 
сильного ливня, 
он прилетел к до-

мам в район Хаба-
ровска-2. Соседка 

птицу поймала 
и забрала, а по-
том я приехала 

и забрала его на 
дачу к себе. 
К тому вре-
мени у нас 
уже мужчи-
ны сделали 
вольер для 
б а к л а н а . 
Быстро, на 
скорую ру-
ку, но все 
же. И мы 
туда его 

поселили, - 
рассказала Ма-

рина, председатель 
местного ТСЖ.

В спасательной 
операции участвовал 
даже внук Марины. 
Восьмилетнему Ро-
ману было очень ин-

тересно наблюдать 
за птицей. Позже он 
с мамой специально 
ходил на озеро, что-
бы наловить свежей 
рыбки подопечному. 
Баклан - птица круп-
ная, но мальчик бес-
страшно заходит к не-
му в вольер и угощает 
лакомством.

- Сначала мы не ви-
дели повреждений у 
птицы, все, казалось, 
было хорошо. Он с 
аппетитом ел, толь-
ко не летал, сидел на 
месте. Потом хотели 
его отпустить, чтобы 
птица не жила в не-
воле, но увидели рану 
на крылышке.

При тщательном 
осмотре оказалось, 
что рана серьезная, 
на тканях уже появи-
лись личинки, Мари-
на экстренно повезла 
птицу в ветеринарную 
клинику.

- Врачи рану вы-
чистили, обработали 
и забинтовали. При-
шлось подрезать пе-
рья. Помимо этого, 
назначили уколы на 
десять дней и еже-
дневные двухразовые 
перевязки.

БАКЛАН 
С ХАРАКТЕРОМ

К слову, Марина 
не впервые спасает 
беззащитных живот-

ных. Хабаровчанка - 
волонтер, помогает 
всем нуждающимся 
четвероногим. У нее 
самой живут три со-
баки и кот. Поначалу 
баклан резко реагиро-
вал на вмешательства 
человека в его жизнь, 
но с каждой обработ-

кой раны и процеду-
рой он все спокойнее 
переносит их.

- Он, конечно, вы-
рывается. Мы зама-
тываем его, делаем 
это вдвоем или втро-
ем, кто-то держит, 
кто-то обрабатыва-
ет. Сопротивляется, 

клювом щелкает, а 
после процедур по-
том сидит и обижает-
ся на нас, так демон-
стративно отвернется 
спиной и не желает 
смотреть даже.

Семья не знает, 
мальчик это или де-
вочка, но решили 
дать ему имя Бог-
дан. Так в семье те-
перь живет баклан 
по имени Богдан. 
Марина перечитала 
много информации 
об этой птице, и они 
действительно быва-
ют в Хабаровске, но 
сама по себе это мор-
ская птица. В этом 
году они раньше 
прилетели с зимов-
ки, бакланов видели 
весной на промысле 
на льдах Амура.

Как дальше сло-
жится судьба птицы, 
Марина не знает, но 
совершенно точно 
она не будет лишать 
его права жить на во-
ле. Если крыло вос-
становится, она его 
выпустит. Если же 
до зимы он не смо-
жет еще взлететь, то 
хабаровчанка будет 
просить устроить его 
в зоосад на время, а 
весной снова забе-
рет. Так или иначе 
птица не будет бро-
шена на произвол 
судьбы.

Баклан по имени БогданОксана ШЕМЕТОВА 

(«КП» - Хабаровск»)

Семья из 
Хабаровска 
выхаживает 

раненого баклана.
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Богдан 
не любит, когда ему 
обрабатывают раны.

Внук Марины 
подружился 
с бакланом.
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Чего на самом деле 
хочет народ нашей 
страны - воевать до 
победы или скорее 
заключить мир? 
И почему сильное 
государство для 
него стало важнее 
джинсов и свободы? 

Об этом в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) рассказал гла-
ва центра общественного 
мнения (ВЦИОМ) Валерий 
ФЕДОРОВ.

СВАЛИВШИХ 
В 20 РАЗ МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ АКТИВНО 
ПОДДЕРЖИВАЮЩИХ СВО

- Как одной фразой охарак-
теризовать, что сейчас чув-
ствует страна?

- Она в состоянии борь-
бы. За самосохранение, что 
бы под этим ни понималось. 
Доминирующая стратегия - 
адаптация. Искать любые 
возможности самосохранить-
ся. Приспособиться к бурно-
му и трудно предсказуемому 
развитию событий.

- Мы встречались с вами год 
назад. С тех пор общество из-
менилось?

- Да. В зоне СВО продолжа-
ется окопная борьба - пять-
сот метров туда, пятьсот сюда. 
Это превращается в рутину. И 
заставляет относиться к СВО 
как к части нашей жизни, уже 
привычной. Внимание пере-
направляется на другие темы, 
близкие людям. Конечно, это 
не касается тех, кто прямо 
вовлечен в происходящее на 
новых российских террито-
риях. Не только бойцов, но 
и волонтеров. Есть большая 
группа - членов семей, род-
ственников, друзей тех, кто 
воюет...

- Это что - раскол?
- Раскол - громко сказано. 

Между этими группами нет 
конфликта. Многие участни-
ки СВО, когда приезжают в 
отпуск, сами не всегда афи-
шируют свое участие в боях. 
Ведут себя так, как принято 
в мирной жизни. Речь не о 
конфликте, а о разном по-
нимании приоритетов. Для 
одних главное - победа. Они 
выступают за мобилизацию 
и перевод на военные рель-
сы экономики (то есть мака-
ронные фабрики - под произ-
водство патронов, закрытие 
границ и так далее). Но для 
основной части наших со-
отечественников не менее 
важно сохранить уровень, 
качество образа жизни.

- Какие тут пропорции?

- Так называемая «воюю-
щая Россия», или «победная», 
желающая сражаться до пол-
ной победы, - не самая боль-
шая часть нашего общества, 
12 - 15 процентов.

- А «Россия уехавшая»?
- Статистики надежной 

по этой группе нет - погра-
ничники, таможенники, ту-
ристические органы не дают 
ее. Но, по оценкам, это от 
полумиллиона до миллиона 
человек. То есть где-то 0,7 
процента.

- В 20 раз меньше, чем «по-
бедных»... А какая самая боль-
шая группа?

- Это сразу две группы. Так 
называемые «Россия столич-
ная» и «Россия глубинная». 
Их приоритеты можно на-
звать мещанскими.

- В чем их отличие?
- «Столичная Россия» пы-

тается делать вид, что ниче-
го не происходит вообще. Не 
привозят немецкие и япон-
ские машины? Выберем из 
китайских. Не дают отдыхать 
на Лазурном Берегу? Будем 
осваивать красивые места в 
России.

- «Столичная Россия» апо-
литична?

- Скажу так: она считает, 
что СВО следует просто пе-
режить и минимизировать 
потери. «Глубинная Россия» 

серьезнее относится к про-
исходящему. Для этих людей 
патриотизм, защита страны - 
вещи не пустые. Кстати, это 
основная аудитория россий-
ского телевидения.

«НАСЕЛЕНИЕМ СТРАНЫ 
НЕ УПРАВЛЯЮТ 
ИЗ ТЕЛЕВИЗОРА»

- А насколько ТВ опреде-
ляет настроения? Некоторые 
усмехаются, мол, если пере-
кодировать телевизор, то тут 
же перекодируется и Россия.

- Все 90-е годы телевизор 
говорил: нам нужно присое-
диняться к Западу, вступать 
Евросоюз или даже в НАТО. 
Скажите, пожалуйста, кто 
побеждал на выборах все 
90-е годы?

- Коммунисты.
- Притом что не было у ком-

мунистов никакого телевизо-
ра. Поэтому, конечно, это все 
сказки, что народом управ-
ляют из телевизора. У людей 
есть свои убеждения.

- Может, дело в возрасте? 
Почему пожилые поддержи-
вают СВО больше, чем моло-
дежь?

- Дело не в том, что пожи-
лые в большей безопасности 
(в армию их вряд ли призо-
вут). Причина в том, что люди 
они прежде всего советские. 
И пусть даже 30 лет назад у 

них были антисоветские на-
строения - им не нравились 
пустые полки и партократия 
КПСС, они успели в дра-
матичные 90-е годы в этих 
взглядах разочароваться. Лю-
ди решили: мы подались не 
туда. Нам обещали джинсы 
и свободу...

- Но не обманули же.
- А выяснилось - это не 

главное. И далось очень до-
рогой ценой. Заводы оста-
новились, работы не стало, 
образ жизни прежний под-
держивать стало сложно. По-
требовалось крутиться там, 
где раньше можно было раз-
валиться на диванчике и по-
пивать портвейн «777». Это 
травма. И пошло возвратное 
движение: «Нам нужно силь-
ное государство».

- Возврат молодости?
- Речь о другом. «Россия, 

которую мы потеряли». Это 
не возврат молодости, а оче-
редное мифотворчество. Из 
идеи «у нас была плохая Со-
ветская Россия», вдруг вы-
росло: а давайте вспомним 
о хорошей империи. И как 
ни странно, выяснилось - у 
советской и имперской Рос-
сии много общего.

Но если на волне разруше-
ния СССР это общее марки-
ровалось со знаком минус, то 
теперь все знаки сменились 

на противоположные. У нас 
есть преемственность и к им-
перским, царским годам, и к 
советским годам, и мы ста-
раемся вспоминать только 
самое хорошее из них.

ЭФФЕКТ 
«СБЕЖАВШЕЙ НЕВЕСТЫ»

- Начинаются загадки рус-
ской души. Что на самом деле 
хочет народ, если лишь 15 про-
центов желают победы любой 
ценой?

- Давайте не путаться. 
Перед выборами мы спра-
шиваем людей: пойдете го-
лосовать? 70 - 75 процентов 
говорит: да, пойду. Но потом 
ЦИК фиксирует явку мень-
ше. Причем  всегда. Люди 
разве врали?

- Нет. Они собирались на 
выборы.

- Конечно! Это не лукав-
ство, просто не для всех уча-
стие в выборах - сверхцен-
ность… То же самое с СВО. 
На самом деле у нас поддерж-
ка «борьбы до победы» боль-
ше 70 процентов!

- Но и за мирные переговоры, 
судя по вашим опросам, про-
центов 60. Это одни и те же 
люди? Как это может суще-
ствовать в одной голове?

- Да очень легко. Вот вы 
встретились с прекрасной де-
вушкой, полюбили, но она не 
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За то, чтобы страна сражалась до победы, выступают больше 70% россиян. 
Но ехать в зону СВО готовы лишь 15% пассионариев. 

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

             У нас минимум      три России -
  глубинная, столичная       и победная 
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явилась на свадьбу. Сбежала! 
Вдруг поняла, что ей нужно 
еще время, а может, вы не тот 
человек, о котором она меч-
тала. Или просто испугалась. 
Поэтому обещать - не значит 
жениться - гласит русская му-
дрость. И желать победы - не 
означает платить любую це-
ну за нее. Когда мы говорим 
о «Победной», о «Воюющей 
России», то ее 12 - 15 про-
центов - это те, кто не про-
сто говорит, а реально этого 
страстно желает и что-то для 
этого делает. И это очень не-
малая цифра!

- Но одновременно желать 
того и другого, побеждать и 
мириться... Как это?

- Просто. Цель любого кон-
фликта - новый мир. Какой? 
Лучший, чем был до этого. 
Ялтинско-потсдамская си-
стема, которая доламывает-
ся на наших глазах, была ре-
зультатом Второй мировой. 
По ее итогам мир был разде-
лен на две части - американ-
скую и советскую. Тогда мы 
выиграли и контролировали 
полмира.

Поэтому, когда мы говорим 
о мире сегодня, надо пони-
мать: мы страстно хотим, что-
бы все закончилось, чтобы пе-
рестали гибнуть наши бойцы, 
чтобы прекратились разруше-
ния... И это нормально. Но 
вопрос в условиях. Приведу 
аналогию. Корейская война, 
начало 1950-х, вовлечены и 
СССР, и Китай, и США, и 
Британия... В какой-то мо-
мент стало понятно, что услов-
ные «красные» и «белые» по-
беды добиться не могут.

Сколько продолжались пе-
реговоры даже не о мире (он 
до сих пор не подписан), а о 
перемирии? Более полутора 
лет! Потому что у каждой из 
сторон были свои представ-
ления о том, каким он должен 
быть. Не получилось побе-
дить в сражении - попыта-
емся за столом переговоров. 
И когда они начнутся - будет 
победа.

- Чья?
- Всеобщая, я считаю.
- Так бывает?
- Да. Всем понятно, что да-

же худой мир лучше доброй 
ссоры.

ФЕНОМЕН ПРИГОЖИНА, 
ИЛИ ОКОПНАЯ ПРАВДА

- Что такое для социологов 
феномен Пригожина?

- Исследования на эту те-
му интересные. Весной этого 
года популярность Приго-
жина стала расти. Первый 
фактор - он нашел хорошее 
амплуа - «правдоруб». Я 
вам, дескать, расскажу всю 

грязную, кровавую окопную 
правду. А мы к этой правде 
очень восприимчивы, не зря 
есть целый жанр литерату-
ры - лейтенантская проза, 
например. Мемуарам воена-
чальников, маршалов По-
беды не очень верим, а вот 
Василю Быкову и прочим 
писателям, описывающим 
войну жестко, некрасиво - 
сразу. И принялся Приго-
жин рубить «правду» так, что 
полетели щепки…. Это одна 
сторона медали.

Вторая - он создал свою 
собственную медиаимперию. 
И это сработало. Знаете, по-
чему? Потому что многие на-
ши замечательные соотече-
ственники не понимают - мы, 
такие великие, сильные, воо-
руженные до зубов, а успехи 
на полях сражений отстают 
от того, чего мы ждали. На 
этот вопрос надо ответить. Те 
ответы, которые даются теле-
визором, простые: потому что 
мы воюем не с Украиной, а со 
всем Западом. Версия, кото-
рую предлагает Пригожин, - 
более интересная.

- Житейская, я бы сказал.
- В том числе. И его попу-

лярность росла. Но сразу по-
сле мятежа его рейтинг резко 
обвалился.

- Почему?
- Одно дело, если ты вою-

ешь за нас. Другое - если ты 
мятежник, ведешь танки на 
нашу столицу.

«ЛЮДЯМ 
И БЕЗ ГОСИДЕОЛОГИИ 
ЖИВЕТСЯ НОРМАЛЬНО»

- Поговорим о простых лю-
дях и их страхах.

- Простых людей не суще-
ствует. Мы все сложные.

- Срезали. Согласен. Я с удо-
вольствием посмотрел опрос 
ВЦИОМа о вере в «мировое 
правительство». Я считаю, что 
чем их меньше, тем лучше в 
стране образование. И, судя 
по вашем опросам, количество 
верящих в мировой заговор со-
кращается. Люди боятся про-
стых вещей - высоты, змей, 
глубины, стоматологов. Зна-
чит, они спокойны и образо-
ванны?

- Наш президент прилагает 
все усилия для того, чтобы 
люди жили обычной жиз-
нью. Не случайно, что бы 
ни происходило на фронте, 
президент встречается с гу-
бернаторами, министрами 
и занимается многими про-

блемами, которые, казалось 
бы, вторичны на фоне сра-
жений.

- Это успокаивает общество?
- Это и демонстрирует, что 

«мы еще и не начинали». Не-
возмутимость Путина работа-
ет очень хорошо. Вместо то-
го, чтобы закручивать гайки, 
устраивать чистки, он всем 
своим видом внушает: все бу-
дет нормально, успокойтесь, 
работайте, рожайте детей, по-
купайте дома. В общем - жи-
вите. Если бы он совершал 
резкие хаотичные действия, 
ситуация в стране - и поли-
тическая, и экономическая, - 
была бы гораздо хуже.

- Что общество сейчас же-
лает? Какое его настоящее от-
ношение к государству?

- В ситуации критических 
вызовов люди ждут эффек-
тивного государства. Госу-
дарства-защитника. А вот госу-
дарства-идеолога не ждут.

- Как так? Идеология разве 
народу не нужна?

- Есть у меня знакомые, ко-
торые считают, что без госи-
деологии никуда, но в целом 
люди ее не ждут. Никакую. 
Им и без нее живется нор-
мально. У людей другие бо-
ли. Им бы зарплату повыше, 
цены чтобы росли медленнее.

- А почему бы к этому всему 
еще и идеологию не добавить? 
Почему народ ее побаивается?

- Сколько ни говори «хал-
ва», слаще не станет. Ко-
нечно, есть группа, кото-
рая вздыхает: вот в СССР 
была идеология, которая 
объясняла всё и вся. Но эта 
группа небольшая. Запросы 
у людей больше смещены в 
бытовую плоскость. Хорошо 
бы победить врага, говорят 
они, но не менее важны хо-
рошие зарплаты, здравоох-
ранение, образование. Они у 
нас пока хромают. Это четыре 
равноценно главных запро-
са сегодня для большинства 
россиян. 

Ив
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Глава центра 
общественного 

мнения (ВЦИОМ) 
Валерий Федоров.

Почти две трети уехавших 
из России планируют 
вернуться в ближайшие 
год-два, подробнее -
на сайте KP.RU

             У нас минимум      три России -
  глубинная, столичная       и победная 
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Наталья ВАРСЕГОВА

Повезло! Владимир Пу-
тин недавно так и сказал: 
«Отечественным дизай-
нерам одежды повезло. 
Иностранные коллеги 
освободили вам жизнен-
ное пространство». И обозна-
чил масштабы - 2 млн ква-
дратных метров торговых 
площадей и рынок в 2 трлн 
рублей.

В Минпромторге уверяют: 
без одежды мы не останем-
ся, за два-три года россий-
ские производители запол-
нят освободившуюся нишу. 
У нас есть свои акулы биз-
неса - Gloria Jeans, Zаrina, 
O'stin, Sela, Savage, Zolla и т. 
д. Эти и другие компании уже 
наращивают обороты: по дан-
ным Центра развития пер-
спективных технологий, про-
изводство текстиля за первый 
квартал этого года выросло 
на 21,9%, а верхней одежды - 
на 40,6%.

Что, в общем, логично. Ев-
ростат посчитал: в 2021 году 
70% одежды в России были 
импортными. К нам привози-
ли «тряпок» на миллиард евро 
в год. В 2022-м по понятным 
причинам импорт сократился 
на 41,2%. Сейчас, как гово-
рят в Союзлегпроме, наши 
производители смогут занять 
не менее 60% рынка. Но…

ЭКЗАМЕН ДЛЯ КИТАЙЦЕВ
…Но российский рынок - 

слишком лакомый кусок, 
чтобы на него облизывались 
только наши «гурманы» 
бизнеса. Уж что-что, а шить 
в «дружественных странах» 
очень даже умеют.

- Во-первых, в конце 2022 - 
начале 2023 года ряд «ушед-
ших» зарубежных брендов 
вернулись на наш рынок - 
под другими названиями или 
с других мест регистрации. 
Во-вторых, освободившиеся 
ниши стремятся заполнить 
поставщики из Турции, КНР, 
Индии, стран Центральной 
и Юго-Восточной Азии. 
В-третьих, ускоряется рост 
поставок белорусских изде-
лий легпрома, включая пре-
жде всего одежду и аксессуа-
ры, - говорит Игорь Ульянов, 
исполнительный директор 
Российского союза предпри-
нимателей текстильной и лег-
кой промышленности (Союз-
легпром).

К слову, многие зарубеж-
ные новички, которым рань-
ше наш рынок был недосту-
пен, приходят с хорошим 
соотношением «цена - каче-
ство». В начале июня искала 
походные штаны и ботинки 
для 15-летней дочери. Из все-
го разнообразия идеальными 
оказались китайского про-
изводства. Сложный горный 
маршрут эти вещи прошли 
на отлично.

СВЯТО МЕСТО
И все же вернемся к нашим 

производителям. Как отмеча-
ют в Союзлегпроме, произ-
водство одежды в России рас-
тет примерно с конца 2010-х, 
с начала 2020-х этот процесс 
ускорился. Минпромторг 
конкретизирует: производ-
ство текстиля в 2022 году вы-
росло на 8%.

И вот результат: приходишь 
в торговый центр - и слов-
но нет никаких санкций. Да, 
пропали знакомые вывески 
вроде Zara и Uniqlo. Но по-
явились новые - бутики, как 
и прежде, ломятся от одежды. 
Большинство новых брендов 
наши, но на этикетках разные 
страны производства - Рос-
сия, Китай, Индия, Вьетнам, 
Узбекистан, Бангладеш.

Ничего удивительного: 
не только «монстры» вроде 
Adidas и H&M, но и крупные 
российские компании льви-
ную долю своей продукции 
шьют в Азии. Зарплаты там 
ниже, руки у персонала растут 
откуда надо, в результате вы-
ходит качественно и недоро-
го - даже с учетом доставки.

Например, Gloria Jeans 
отшивается на трех соб-
ственных фабриках, а так-
же 19 партнерских в России 
и СНГ. Плюс к этому - офи-
сы в восьми азиатских стра-
нах, где одежду отшивают 
200 компаний.

Ситуацию с уходом «запад-
ников» Gloria Jeans исполь-
зовала по максимуму и пере-

строила стратегию согласно 
поговорке «свято место пусто 
не бывает».

- Уже в декабре 2022 года 
нам удалось открыть более 
10 магазинов в тех местах, 
которые раньше занимали 
иностранные коллеги. На ко-
нец июня таких магазинов 
у нас уже больше 50, и все 
они показывают результаты 
намного выше наших ожи-
даний, - говорит старший 
вице-президент Gloria Jeans 
Елена Алексеева. - В апреле 
мы открыли трехэтажный 
магазин на Тверской улице 
в Москве (5000 кв. м), а в ав-
густе планируем открыть ма-
газин в Санкт-Петербурге - 
2200 кв. м. По итогам 
2022 года выручка состави-
ла 70 млрд рублей, увели-
чившись на 15% по сравне-
нию с 2021 годом. Продажи, 
планируемые на 2023 год, - 
80 - 90 млрд рублей.

ДЕЛАЕМ ТАМ, 
ПРОДАЕМ ТУТ

Производство за грани-
цей имеет и свои сложно-
сти (а у кого их сейчас нет?). 
Мой знакомый Алексей Се-
дов живет и работает в одной 
из стран Юго-Восточной 
Азии. Он представитель мест-
ного пошивочного филиала 
крупной российской ком-
пании (ее название и страну 
производства Алексей про-
сил не упоминать). Он пере-
числил основные проблемы 
российских производителей 
одежды во взаимоотношени-

ях с иностранны-
ми партнерами.

Доставка
- Первым делом отка-

зались ввозить товары 
в Россию крупные мировые 
транспортные компании, - 
говорит Алексей. - Худо-
бедно нашлись российская 
и китайская компании. Рань-
ше большая доля продукции 
шла на запад - вокруг Индии, 
через Красное море, далее 
или по Европе машинами, 
или в порт Усть-Луга в Ле-
нинградской области. Сейчас 
основное направление - вос-
точное: вокруг Китая или че-
рез Китай поездом. Мы арен-
дуем состав и отправляем его 
в Россию. Главное, что при 
таком раскладе логистика 
не подорожала, а даже поде-
шевела.

Платежи
Экспортные договоры 

во многих странах Азии 
обслуживаются в долларах. 
А переводы из России и об-
ратно в баксах сейчас делать 
проблематично. Приходится 
изворачиваться. Например, 
переводишь рубли из России 
в банк одной «дружествен-
ной страны», тот конвертиру-
ет их в доллары и пересылает 
в другую страну (где работает 
производство одежды). Там 
эти деньги превращаются в 
местную валюту и поступа-
ют на нужный счет. В итоге 
двойная конвертация и бан-
ковские комиссии «съедают» 

до 7% суммы. Разница, как 
вы правильно поняли, закла-
дывается в цену товара.

- С Китаем проще всего. 
С ним расчеты в юанях ве-
дутся уже несколько лет, - 
объясняет Алексей.

 
Рост цен 
на материалы

Но это не только наша про-
блема.

- Ткань растет в цене по все-
му миру, - говорит мой зна-
комый. - Энергия дорожает, 
нефть тоже, а следовательно, 
и производимый из нее по-
лиэстер. И в ближайшее вре-
мя цены не упадут. Это было 
бы возможно лишь при пере-
производстве, а его не будет. 
Каждая компания заказыва-
ет ровно столько материала, 
сколько необходимо для по-
шива новой коллекции.

МИНЫ И СТРАЗЫ
Максим Косолапов, ком-

мерческий директор бренда 
Annasportswear из Кавмин-

вод, так и делает. По-
лотно он заказывает 

за границей.
- Всю фурнитуру 

покупаем в России, 
а ткань - в Турции, 
у нас такую не дела-

ют, - поясняет Мак-
сим.

Раньше брал с запасом, 
но из-за геополитической 
ситуации (назовем это так) 
поставки просели.

- То контейнеры в дефици-
те, то из-за мин по Черному 
морю судам не давали ход, - 
перечисляет Максим. - В об-
щем, нарушилась логистика, 
но сейчас уже более-менее 
наладилось.

Максим с супругой Анной 
(в честь нее назван бренд) про-
изводят спортивную одежду 
с 2017 года. Начинали с ко-
стюмов для художественной 
гимнастики, сейчас ассорти-
мент расширился - борцовки, 
футболки, бриджи и многое 
другое. Сегодня Косолаповы 
выпускают от 2000 изделий 
в месяц. По сравнению с «до-
спецоперационными» време-
нами производство выросло 
на 30%.

- Санкций мы практически 
не заметили, если не считать 
проблем с поставками и ухода 
с рынка компании Swarovski, 
их стразами мы обшивали 
костюмы. Но замену нашли 
быстро, к тому же не такую 
дорогую, - рассказывает Мак-
сим Косолапов.

- Наши бренды только выи-
грали от санкций, - дополня-
ет Алексей Седов. - Не толь-
ко площади увеличиваются, 
но и ассортимент. Мы сейчас 
получили заказ на одежду, ко-
торая будет в продаже сле-
дующей весной и летом. Объ-
ем и ассортимент уже больше 
прошлогодних на 40%.
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За последние 
полтора года 

мы смогли лучше 
оценить красоту 

российских моделей. 
Во всех смыслах 

этого слова.

В России шить

2

3

1

Что происходит 
с нашим рынком одежды 

после массового ухода 
западных брендов.

Одежда умирает последней
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Gloria Jeans
Компания была создана 

еще в 1988 году. Произ-
водит одежду, обувь и ак-
сессуары для всей семьи.

Сколько магазинов: бо-
лее 680.

Выручка в  2022  году: 
70 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+15%.

 
O’stin

Бренд был создан «Спорт-
мастером» в 2003  году, 
тогда же открыт первый 
магазин в Екатеринбурге. 
Сейчас это коллекции по-
вседневной одежды «для 
любых ситуаций, времени 
года и погоды».

Сколько магазинов: бо-
лее 630 в России.

Выручка в  2022  году: 
52 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+4,6%.

 
Zolla
Бренд недорогой жен-

ской и мужской одежды. 
Появился в 2004 году.

Сколько магазинов: 
450 в России.

Выручка в  2022  году: 
24 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+ 3%.

 
Henderson

Бренд деловой мужской 
одежды. Когда-то марка 
была партнером польского 
производителя LPP S. A., 
но в 2003 году полностью 
перешла в  российскую 
юрисдикцию.

Сколько магазинов: 
160 в России.

Выручка в  2022  году: 
12,4 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+ 30%.

 
Lime
Бренд появился в 

2008 году в Самаре. Сей-
час это коллекции повсед-
невной, деловой, празднич-
ной и спортивной одежды 
для женщин.

Сколько магазинов: 91 - 

в  России, Казахстане, 
Армении и Белоруссии.

Выручка в  2022  году: 
10,2 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+50%

 
12 Storeez

Екатеринбургский бренд 
появился в  2014  году. 
Это простые по дизайну, 
современные вещи базо-
вых, слегка приглушенных 
расцветок. Есть верхняя 
одежда, трикотаж и обувь.

Сколько магазинов: бо-
лее 50 в России и Казах-
стане.

Выручка в  2022  году: 
7,3 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+25%.

 
Melon Fashion 
Group

Эта отечественная ком-
пания была создана в 
2005 году. Владеет брен-
дами Zarina, Befree, Love 
Republic и Sela.
Zarina

Бренд с 30-летней исто-
рией. Его целевая аудито-
рия  - женщины в возрас-
те от 25 лет. Для них есть 

одежда для офиса, стиль 
smart casual и повседнев-
ка.

Сколько магазинов: 
180  в  России и  1  в  Ка-
захстане.

 
Sela
Бренд был создан в 

1991 году. Позициониру-
ется как производитель 
одежды для молодых 
мам. Производит верх-
нюю, домашнюю одеж-
ду, пижамы и т. д. Здесь 
же коллекции для детей 
от 2 до 12 лет.

Сколько магазинов:
130 своих точек и 70 по 
франшизе.

 
Love Republic
По словам директо-

ра марки Натальи Пи-
лявской, это «коллекция 
для уверенных, дерзких, 
смелых девушек». Бренд 
появился в 2009 году.

Сколько магазинов: 
более 156 в России, Ка-
захстане, Армении, Бело-
руссии.

Выручка Melon Fashion 
Group в  2022  году: 
46 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+23%.

Befree
Молодежный бренд раз-

ных стилей  - от классики 
до спортивного по относи-
тельно низким ценам.

Сколько магазинов: 
225 - в России, Казахста-
не, Армении, Белоруссии.

Неубиваемые 
кеды, 

мотоцикл 
Брэда Питта 
и то самое 

мороженое: 
легендарные 

советские 
торговые 

марки, 
которые 

существуют 
и сегодня - 

на сайте

Нельзя сказать, что по-
сле ухода китов мирового 
бизнеса российские швей-
ные компании только и де-
лают, что «занимают осво-
бодившиеся ниши» и гребут 
деньги лопатой. Вот, пожа-
луй, три самые насущные 
проблемы на сегодня.

КАДРЫ
В Gloria Jeans уверяют, 

что основная проблема 
на  производстве  - недо-
статок людей. На фабри-
ках компании на юге Рос-
сии трудится более шести 
тысяч человек. При этом 
открыто более 1000 ва-
кансий, и  конкуренция 
за  специалистов легкой 
промышленности стала 
очень острой. В 2022 го-
ду около 40% сотрудников 
фабрик были взяты на ра-
боту без опыта - компания 
готова обучать и растить 
профессионалов.

- Долгие годы зарпла-
та в отрасли была очень 
низкой, и  многие ушли 
из профессии. Мы подняли 
зарплаты на 20 - 30 про-
центов, но и на эти деньги 
тяжело найти профессио-
налов, - еще в прошлом го-
ду сетовал в беседе с «КП» 

президент Группы Ком-
паний «Сириус» Юрий 
Савелов.

- В России сейчас боль-
шая проблема со швеями. 
Они требуются везде, - под-
тверждает Максим Косо-
лапов из Annasportswear.

ВАЛЮТНЫЙ КУРС
В Союзлегпроме сету-

ют на нестабильный курс 
рубля. Из-за этого цены 
постоянно скачут, что от-
ражается на затратах про-
изводителей, расходах 
на доставку.

ЛЮДИ ИЩУТ 
ДЕШЕВЛЕ

Росстат уверяет, что 
зарплаты у  нас растут 
семимильными шагами. 
За год, по данным службы 
статистики, они подскочи-
ли на 13%. Да только вот 
почувствовали этот рост 
почему-то не все. Как от-
мечают в Союзлегпроме, 
с покупательной способно-
стью есть проблемы: люди 
стараются покупать одежду 
максимально дешево, ищут 
скидки, распродажи. Это 
не дает производителям за-
рабатывать столько, сколь-
ко нужно для развития.

КОНКРЕТНО

В чем сложности
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КСТАТИ ПОЛНОЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ НИ К ЧЕМУ
Производство одежды 

серьезно зависит 
от импорта. 

Вот неполный 
перечень 

материалов 
и комплектующих, 

60 - 80 процентов 
которых мы завозим 

из-за границы
(по данным 

исполнительного 
директора 

«Союзлегпрома» 
Игоря Ульянова):

          По словам эксперта, полностью 
            отказаться от импорта едва ли возможно.
- Да и нецелесообразно это, - уверен Ульянов. - 
Потребитель (в том числе переработчик) должен иметь 
выбор, а не навязываемые ему монополистами цены и качество.

• малотоннажная химия 
(продукция для выработки 
химволокон и готовой продукции 
на их основе - нейлон, капрон и т. д.);
• комплектующие и запчасти 
для оборудования 
(оно в основном западное);
•  высококачественные виды 
шерстяного сырья;
• полуфабрикаты 
для швейной отрасли 
(раскроенные части одежды)
• а от ввоза хлопка-сырца 
зависим почти на все 100%.

10 отечественных брендов, 
которые сейчас на подъеме

Платья 
отечественных 

брендов особенно 
приятно снимать! 

Так говорят 
фотографы (а вы 
о чем подумали?).

ЗНАЙ НАШИХ!
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Евгений БЕЛЯКОВ

Власти решили 
бороться с «усыханием» 
упаковки в магазинах.

Заходит как-то депутат Госду-
мы в «Пятерочку»… Нет, это не 
начало нового анекдота. Такой 
эксперимент действительно по-
ставили над собой члены нашего 
парламента. Депутаты провели 
анонимную проверку 122 мо-
сковских торговых точек, и пар-
ламентариев ждал неприятный 
сюрприз.

- Результаты поразили нас: 87% 
всей молочной продукции в этих 
супермаркетах представлено в 

упаковке 925 - 950 мл и иногда 
даже меньше. А на глаз такую 
тару не отличишь от литровой. 
Крупы в 97% случаев расфасо-
ваны в пачки по 450, 800 и 900 
граммов вместо обычных 0,5 или 
1 кг, - рассказал на Радио «КП» 
(97,2 FM) вице-спикер Госдумы 
Борис Чернышов.

Уловка эта не новая, и у нее 
есть название  - шринкфляция. 
Происходит от английских слов 
shrink (усыхать, уменьшаться) и 
inflation (инфляция). Проявляется 
это так. Допустим, производитель 
продает литр молока за 100 руб-

лей. Но цены на сырье и упаковку 
растут, и себестоимость продук-
та - тоже. Чтобы не отпугивать по-
купателя повышением цены, про-
изводитель решает не стоимость 
увеличить, а упаковку уменьшить. 
В итоге за те же 100 рублей те-
перь продается 950 мл молока. 
Инфляция составила 5%, но вы 
этого практически не заметили.

А чтобы сделать изменение объ-
ема или веса еще более незамет-
ным, некоторые производители 
даже объем упаковки не меняют. 
И в литровый пакет просто нали-
вают меньше молока. Вместо него 

лишнее пространство занимает 
воздух, который, как известно, 
производителю ничего не стоит.

В шринкфляции нет ничего 
противозаконного. Это не как на 
базаре, когда вас обвешивают, 
продавая по цене килограмма 800 
или 900 граммов помидоров. Про-
изводители честно указывают вес 
и объем. А покупатель сам вправе 
решать, у кого брать товар.

«Ловкость рук - и никакого мо-
шенничества».

Другое дело, что обычно мы 
смотрим лишь на цену, не обра-
щая внимания на другие нюансы. 

И в итоге можем купить меньше 
за те же деньги.

- Видя такую шринкфляцию, я 
внес законопроект о честной це-
не. Суть его проста: все произ-
водители должны указывать цену 
за килограмм или литр (рядом 
со стоимостью единицы товара. - 
Ред.). Чтобы люди понимали, где 
их обманывают и где произошло 
повышение цены, - говорит Чер-
нышов.

Подобные правила действуют 
во многих странах. Там это помог-
ло снизить разгул шринкфляции: 
когда покупатель видит настоя-
щую цену литра или килограмма, 
смысла в подобных уловках ста-
новится меньше.

 � ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

Да, были литры в наше время!
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Нежный поцелуй сзади 

в шею. Очень трогатель-
ный и интимный момент.

Не понимаю, почему 
люди в метро из-за этого 
так психуют.

�  �  �
- Как у тебя дела с Толи-

ком, доченька?
- Спорим по мелочам.
- Каким же?
- Я хочу быть на свадьбе в 

белом платье, а он вообще 
жениться не хочет...

�  �  �
Я по жизни везунчик! 

Вот, скажем, у Овечки-
на нет одного зуба... А у 
меня один зуб есть!

�  �  �
- У тебя кровавое пятно 

на полу!
- А, это меня соседи 

сверху заливают периоди-
чески...

�  �  �
Возле театра Куклаче-

ва черная кошка пере-
бежала дорогу, купила 
пиво и вернулась об-
ратно.

�  �  �
Инструктаж при приеме 

на работу.
- А теперь запишите все 

ваши должностные обязан-
ности.

- А можно покороче, 
одной строкой?

- Можно! Вы теперь раб.
�  �  �

Не желающий рано 
вставать Игнат перевел 
валенком петуха на по-
позже.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Главный кредитор США. 8. 
Какой город пал от труб-
ного гласа? 10. Кто из 
чиновников откладывает 
дела в долгий ящик? 11. 
Кто из звезд перевопло-
тился в Михаила Горбаче-
ва в фильме «Рейкьявик»? 
13. Какая древняя репти-
лия «открыта» в 1824 году 
Уильямом Баклендом? 14. 
... блаженства. 16. Кто из 
классиков обычно обсуж-
дал с Симоной де Бовуар 
«все, что написал за день»? 
19. Тренажерка стрелков. 
22. Любимый гриб Антона 
Чехова. 23. Столетие, но 
короче. 24. «Неволшебник» 
из поттерианы. 26. Схема 
по отмыванию денег. 27. 
Кем был легендарный Ва-
лерий Чкалов? 28. Дуда 
шотландца. 29. Люксовая 
гречка. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Древ-
неегипетский бог, которого 
рисовали с наполненной пло-
дами корзиной на голове. 2. 
«Если ... не имеет успеха, 
это искусство» (мнение Кар-
ло Понти). 3. Кому из героев 
мультфильма «Миньоны» до-
стаются роботизированные 
руки и ноги? 5. Причина на-
гоняя от шефа. 6. Стандарт 
достижений. 7. Какую крош-
ку добавляют в латвийские 
скрабы для лица? 9. Какой 
сериал вынудил актера Ки-
рилла Кяро учить жуткие 
химические термины? 12. 
Реабилитационный. 15. Ам-
плуа бандита. 17. Борец за 
улов. 18. Похмельный. 20. 
Комментарий автора. 21. 
Жена Яго из «Отелло». 25. 
Приглашение к сессии. 26. 
Какой город представляет 
австрийский футбольный 
клуб «ЛАСК»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Япо-
ния. 8. Иерихон. 10. Бюрократ. 11. Вальц. 13. Мегало-
завр. 14. Миг. 16. Сартр. 19. Тир. 22. Рыжик. 23. Век. 
24. Магл. 26. Ландромат. 27. Летчик. 28. Волынка. 
29. Ядрица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Серапис. 2. Фильм. 3. 
Боб. 5. Прокол. 6. Норматив. 7. Янтарь. 9. «Нюхач». 
12. Центр. 15. Гангстер. 17. Рыбак. 18. Синдром. 20. 
Ремарка. 21. Эмилия. 25. Созыв. 26. Линц.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Юлия КОРТУНКОВА, 
31 год, 

Магнитогорск:
- Имею диплом 

о высшем образовании. 
Работаю менеджером 

по продажам. 
Увлекаюсь аэробикой 

и танцами. 
С техническим складом 

ума, но с творческим 
наполнением в душе. 

Не замужем.

                                  МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Шоколадный 
загар 

в сочетании 
со светло-голубым - это просто 

невозможная красота. 
А какая линия бедра! 

А улыбка! Хочется лишь 
шепотом: «…богиня».

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс Купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 28 июля

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    +20...+21   +27...+29 742 53% 4 м/с, ю  04.52 20.20
Владивосток    +22...+23   +24...+26 742 93% 3 м/с, ю-в      05.58 20.39
Хабаровск    +22...+23   +25...+26 750 89% 4 м/с, ю 05.27 20.42
Южно-    +19...+20   +28...+29 754 64% 1 м/с, ю-з 06.03 21.08 
Сахалинск
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